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Бьюти фри
В РФ просят ввести сертификацию самозанятых в сфере красоты

Милана Гаджиева

В России предложили установить тре-
бования к самозанятым, которые 

работают в сфере красоты, — речь, на-
пример, о мастерах маникюра и космето-
логах. Для них нужно ввести обязатель-
ную сертификацию, говорится в письме 
Торгово-промышленной палаты в каб-
мин. Сейчас стерилизовать инструменты 
и оформлять медкнижку обязаны только 
ИП и юрлица. Поэтому пока предприни-
мателям выгоднее перейти в самозаня-
тость. Вот только клиенты всё чаще стал-
киваются с некачественными услугами 
от мастеров «на дому». При этом в объе-
динениях малого бизнеса подчеркнули: 
если усложнить режим, то люди пред-

почтут работать всерую. Лучше позво-
лить им получать такую сертификацию 
добровольно.

Для достижения честной конкурен-
ции в России следует уравнять усло-
вия ведения бизнеса для микропред-
приятий и самозанятых. В частности, 
для работающих на себя в сфере красо-
ты и здоровья предлагается ввести сер-
тификацию. Она нужна для подтверж-
дения, что специалист соблюдает все 
требования безопасности и обладает 
достаточной квалификацией.

Такие рекомендации содержатся 
в материалах к письму Торгово-про-
мышленной палаты руководителю ап-
парата правительства РФ 
Дмитрию Григоренко. 
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Вызвали квоту
ФАС раскритиковала законопроект о «российской полке»

Евгения Перцева

З аконопроект о «российской пол-
ке», который так долго обсуждал-

ся в бизнес-среде, неожиданно стол-
кнулся с сопротивлением ФАС. Служба 
раскритиковала поддержанную Мин-
промторгом инициативу: по мнению 
антимонопольщиков, она способ-
на не только вызвать повышение цен, 
но и вернуть в российские реалии за-
бытую многими плановую экономи-
ку. Производителям, считают в ФАС, 
будет непросто исполнить требова-
ния законопроекта — сети должны бу-
дут выставлять на полку максимум 
50% оте чественных товаров, что в ито-
ге создаст дополнительную нагрузку 
на бизнес. Более миролюбивую по-
зицию заняли в Минэкономразвития: 
в министерстве предлагают для нача-
ла «потренироваться» на одной из ка-
тегорий товаров.

Правительство готовит официаль-
ный отзыв на законопроект о «рос-
сийской полке»: ФАС выступает резко 
против этого документа и просит под-
готовить отрицательное заключение 
на него. Это следует из копии протоко-
ла совещания в правительстве, на кото-
ром чиновники обсуждали этот вопрос. 
Источник в кабмине подтвердил: сове-
щание департамента экономического 
развития и финансов правительства, 
Минпромторга, ФАС и Минэкономраз-
вития прошло на прошлой неделе.

Антимонопольная служба считает, 
что торговля не сможет исполнить пред-
ложенные нормы, плюс они не повысят 
конкурентоспособность наших товаров, 
говорится в бумагах кабмина. Поэто-
му ФАС не поддержала даже 
концепцию законопроекта.

ВСУ плохо
Зеленский теряет популярность  
и устраняет конкурентов

Валентин Логинов

П оявление слухов об отставке глав-
кома ВСУ Валерия Залужного может 

быть проверкой реакции общественно-
сти на уже принятое решение, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Однако не факт, что негатив со сторо-
ны политиков и электората остановит 
Владимира Зеленского, для которо-
го Залужный стал главной угрозой со-
хранения власти. Что стоит за инфор-
мационным вбросом и как президент 
Украины может использовать трагедию 
с крушением Ил-76 в своих интересах — 
в материале «Известий».

Вечером 29 января украинское ин-
формационное пространство при-
шло в бурление: в СМИ появились 
сведения, что президент Владимир 
Зеленский якобы отправил в отстав-
ку главнокомандующего ВСУ Вале-
рия Залужного. Буквально в течение 
часа последовало опровержение, од-
нако сделал это не сам Зеленский, а его 
пресс-секретарь Сергей Никифоров. 
Чуть позже вышло ежевечернее обра-
щение главы государства, в котором 
он вообще никак не затронул эту тему.

Примечательно, что наблюдате-
ли в России и на Украине, как только 
эта новость появилась на информаци-
онных лентах, вполне допустили по-
добный вариант развития событий. 
Ведь отношения между президентом 
и главкомом уже давно выглядят на-
тянутыми, и администрация Зелен-

ского не спешит опровергнуть слухи 
о сложностях между политическим 
и военным блоками. Президент ни разу 
официально не опровергал наличие 
разногласий.

Первые заметки на подобные темы 
появились в украинских СМИ ещё 
в 2022 году — тогда писали, что Залуж-
ный стремительно набирает популяр-
ность. Однако отношения президен-
та и главкома обострились осенью 
2023-го, когда окончательно стало 
понятно, что контрнаступление ВСУ 
провалилось. Тогда разногласия меж-
ду Зеленским и Залужным вылились 
в публичное поле: президент и глав-
ком разошлись в оценках ситуации 
на фронте.

В интервью The Economist Залуж-
ный заявил о патовой ситуации в бое-
вых действиях. Такой подход явно 
не устраивал западных партнёров Ки-
ева, не готовых признать, что финансо-
вые и военно-технические вливания 
в украинскую армию не принесли ров-
ным счётом никаких результатов. Зе-
ленскому тогда пришлось заявить: «Все 
устали, и мнения могут быть разными».

Тогда же в западных СМИ впервые 
с начала СВО стали писать, что укра-
инское руководство занимается са-
мообманом, закрывая глаза на пора-
жения ВСУ. Украинские журналисты 
подметили: президент и главком прак-
тически перестали вместе появляться 
на публике.

Позже они стали перекладывать друг 
на друга ответственность за скандаль-
ный закон о мобилизации, который су-
щественно расширял права военкомов 
и ещё более ограничивал 
в правах рядовых украинцев. 

«Банки отбили более 20 млн попыток 
похитить деньги клиентов»
Зампред ЦБ Герман Зубарев — о новых схемах обмана, компенсации  
украденных средств и вовлечении подростков в дропперство

Наталья Ильина

Б анк России планирует сосредото-
чить работу на борьбе с дроппер-

ством — подростков активно втягивают 
в эту деятельность: желая заработать 
3 тыс. рублей, школьники становят-
ся соучастниками по уголовным де-
лам. Об этом в интервью «Известиям» 
в преддверии Уральского форума-2024 
заявил зампред Банка России Герман 
Зубарев. Также он рассказал, что в по-
следнее время массово распростра-

няется схема с созданием поддельных 
телеграм-аккаунтов руководителей. 
Кредитные организации стараются 
защищать своих клиентов: за девять 
месяцев 2023-го банки отбили свыше 
20 млн попыток похитить деньги клиен-
тов и спасли от кражи 3,3 трлн руб лей, 
но вскоре им придётся компенсировать 
средства, которые всё же удалось уве-
сти. Как банки готовятся к этому и ка-
кие ещё инициативы по защите граж-
дан прорабатываются — в интервью 
«Известий».

В последний раз мы с вами встречались 
ровно год назад — в преддверии Ураль-
ского форума «Кибербезопасность 
в финансах», который впервые органи-
зовывал Банк России. Каких целей, по-
ставленных на том форуме, вы достигли?

Оглядываясь назад, могу сказать, что 
большинство обязательств, которые 
мы обсуждали в феврале прошлого года, 
мы выполнили. Удалось финализиро-
вать несколько важных законодатель-
ных инициатив, подготов-
ленных при нашем участии.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Штабы не было беды
В Евросоюзе боятся прямой войны с Россией

Семён Бойков

В Евросоюзе не хотят начала прямого 
вооружённого конфликта с Россией, 

заявил «Известиям» высокопоставлен-
ный источник в объединении. В бунде-
стаге добавили: в ЕС опасаются войны 
с Москвой, так как собственные возмож-
ности стран, входящих в союз, ограничен-
ны. 30–31 января в Брюсселе проходит 
неформальная встреча глав миноборо-
ны государств Евросоюза. Как считают 
эксперты, входящие в него страны не спо-
собны объединить свои вооружённые 
силы для возможного прямого столкно-
вения с РФ и нарастить военный потен-
циал, поэтому продолжат зависеть от по-
мощи США. Правда, с учётом заявлений 
Трампа в Европе не уверены в гаранти-
ях безопасности со стороны американ-
ских партнёров.

�� О ВОЕННЫХ ПОТЕНЦИАЛАХ 
СТРАН ЕС И РОССИИ

Напряжённость, обусловленная про-
исходящим на Украине, порождает всё 
новые опасения по поводу прямого во-
оружённого противостояния России 
и Запада. В середине января одной из са-
мых громких новостей стала публика-
ция немецкой газеты Bild, описывающая 
вероятный сценарий войны между РФ 
и НАТО, которая якобы может начаться 
летом 2025 года. В Кремле статью Bild на-
звали очередной уткой.

Однако в странах Евросоюза заявили, 
что следует готовиться к любому разви-
тию событий. С 30 по 31 января в Брюс-
селе проходит неформальная встреча 
глав минобороны стран ЕС.

«Министры обсудят текущие и воз-
никающие угрозы безопасности, под-
чёркивая необходимость единого ре-
агирования на вызовы — начиная 
от гибридных угроз и заканчивая реги-
ональными конфликтами», — говорится 
в пресс-релизе.

Предполагалось, что политики обсу-
дят, в состоянии ли Евросоюз ответить 
на возможные вызовы для объединения, 
в числе которых потенциальный воору-
жённый конфликт с Россией. При этом 
подобный сценарий развития событий 
представляется в Брюсселе крайне не-
желательным.

— В ЕС никто не хочет прямой войны 
с Россией, — заявил «Известиям» источ-
ник в объединении. — При этом уровень 
доверия к РФ очень низок.

Конфликт Евросоюза с Россией оз-
начал бы вовлечение в войну НАТО. 
Хотя европейские политики часто го-
ворят о подготовке к полномасштабно-
му конфликту с РФ, в Европе опасаются 

подобного сценария, отметил в разгово-
ре с «Известиями» член комитета оборо-
ны бундестага Ян Нольте.

— Собственные военные возмож-
ности ЕС относительно ограниченны. 
Он опирается на то, что его члены входят 
в НАТО. Ресурсы также остаются про-
блемой. ЕС пытается решить её с по-
мощью закона «О критическом сырье» 
(он призван снизить зависимость ЕС 
от импорта критически важного сы-
рья. — «Известия»). Но мне не кажется, 
что это действительно что-то решит, — 
считает политик.

Сегодня российская армия входит 
в число сильнейших в мире. Согласно 
свежему рейтингу Global Firepower Index, 
Россия занимает второе место, лишь не-
много уступая США. Следом идёт Китай. 
Страны Евросоюза следуют с большим 
отрывом: Италия на 10-м месте, Фран-
ция — на 11-м, Германия — на 19-м, Ис-
пания — на 20-м. Из европейских стран 
ведущие позиции занимает лишь Вели-
кобритания, которая находится на ше-
стой позиции. Но тут стоит отметить, 
что Лондон полностью вышел из ЕС ещё 
в 2020 году.

В конце 2023-го президент России 
Владимир Путин подписал указ, уве-
личивающий общую штатную чис-
ленность вооружённых сил страны 
до 2,2 млн человек, включая численность 
военнослужащих — до 1,32 млн человек. 
Немецкая армия, к примеру, насчитыва-
ет около 183 тыс., а французская — по-
рядка 203 тыс. человек. Также европей-
ские страны значительно уступают РФ 
в количестве бронетехники, авиации, 
флота и производственной базе.

�� О ПЕРСПЕКТИВАХ ЕДИНОЙ 
ЕВРОПЕЙСКОЙ АРМИИ

В начале 1990-х годов европейские стра-
ны пошли по пути снижения оборон-
ных расходов, сократилось и количе-
ство оружейных компаний, рассказал 
«Известиям» младший научный сотруд-
ник ИМЭМО РАН Вадим Корощупов. Это 
привело к деградации европейских ар-
мий и ослаблению их военного потен-
циала.

— Военно-промышленная база упа-
ла, бюджеты стали маленькими, числен-
ность вооружённых сил очень сильно 
сократилась, — отметил эксперт.

По его словам, Евросоюз мог бы пред-
ставлять для России военную угрозу, 
если бы сумел объединить вооружён-
ные потенциалы всех 27 стран-членов. 
Однако сегодня такое маловероятно.

— У каждой страны своя политиче-
ская культура и разное отношение к тем 
или иным конфликтам, — подчёркива-
ет Корощупов. — Им очень сложно друг 
с другом договариваться. Выступить 
единым фронтом они не могут и чув-
ствуют эту уязвимость. В долгосрочной 
перспективе ситуация может изменить-
ся, но неспособность быстро договари-
ваться всегда будет оказывать опреде-
лённое влияние.

На протяжении многих лет в Евро-
союзе ведутся дискуссии о перспек-
тивах формирования единой европей-
ской армии. Так, в начале января глава 
МИД Италии Антонио Таяни призвал ЕС 
сформировать собственную армию «для 
проведения эффективной европейской 
внешней политики».

— До формирования единой армии хо-
рошо бы понять, на каком топливе она 
будет ездить и летать. А то потом при-
будет в Брюссель американский пре-
зидент и скажет, что он поднимет цены 
на топливо, если армия ЕС не нападёт 
на тех, на кого он укажет, — иронично 
прокомментировала призыв Таяни офи-
циальный представитель МИД России 
Мария Захарова.

Перспективы возникновения подоб-
ной структуры крайне туманны, уверен 
Вадим Корощупов. Причина всё та же — 
разобщённость армий разных стран.

— Единой европейской армии не бу-
дет. Трудно даже говорить о перспек-
тиве. Это всегда будет объединением 
частей вооружённых сил отдельных ар-
мий. И оно будет временным, странам-
членам всегда придётся договариваться 
о проведении конкретных операций, — 
полагает эксперт.

К слову, первые самостоятельные 
военные учения Евросоюза, то есть 
без участия структур НАТО, прошли 
относительно недавно. Манёвры под 
названием MILEX 23 состоялись в Ис-
пании в октябре 2023 года. В них были 
задействованы 19 стран ЕС, 2,8 тыс. во-
еннослужащих, 25 военных самолётов 
и пять кораблей. Для сравнения: в уче-
ниях НАТО Steadfast Defender, про-
ходящих с января по май этого года, 
принимают участие около 90 тыс. во-
еннослужащих из 32 стран, включая 
Швецию.

�� О ГОТОВНОСТИ США 
ПОДДЕРЖАТЬ СОЮЗНИКОВ

Не секрет, что союзники по НАТО рас-
считывают на взаимную военную по-
мощь в случае гипотетического кон-
фликта с третьей страной. Согласно 
ст. 5 устава альянса, государства-чле-
ны обязаны отреагировать на атаку, 
однако в статье не указано, как именно 
и в каком объёме. Это обстоятельство 
постоянно беспокоит западную прессу 
и политиков. Так, в декабре в Bloomberg 
появилась статья, в которой говорит-
ся об опасениях прибалтийских лиде-
ров насчёт готовности США и союзни-
ков «встать на защиту крохотных стран, 
которые когда-то были частью Совет-
ского Союза».

«Все девять районов Донецка    страдают — безопасных зон нет»
Как живёт город под постоянными обстрелами и какую тактику ВСУ применяют                  против мирного населения

Новости  

ВСУ плохо
A Известно, что, по оцен-

ке военных, требовалось 
призвать на службу 500 тыс. человек. 
Именно эта цифра легла в обоснование 
необходимости серьёзного ужесточе-
ния мобилизационных мероприятий. 
Однако ни президент, ни правитель-
ство, ни командование ответствен-
ность за меры, которые заложили в из-
начальный документ, брать на себя 
не стали. Законопроект в итоге был 
направлен на переработку.

Ответственность за непопуляр-
ный закон пытались было возложить 
на военных. И в итоге Залужному даже 
пришлось дать брифинг (не самое ча-
стое событие в рамках этой военной 
кампании), на котором он заявил, что 
генштаб не говорил об обязательной 
необходимости призвать полмилли-
она украинцев в течение года. Также 
он сказал, что не против демобилиза-
ции военнослужащих после 36 меся-
цев службы, при этом не поддержива-
ет закрепление в законе регулярной 
ротации на линии соприкосновения.

�� ЗЕЛЕНСКИЙ КОНФЛИКТУЕТ С 
ЗАЛУЖНЫМ

Наконец, важным в контексте про-
тивостояния Зеленского и Залужно-
го становится факт отмены прези-
дентских выборов, которые должны 
были состояться весной 2024 года. Су-
ществует ряд объективных причин, 
из-за которых офис президента отка-
зывается от голосования: это вопро-
сы и безопасности, и невозможности 
провести выборы на всей территории, 
которую Киев считает своей. Однако 
украинские наблюдатели отмечают: 
Зеленский мог бы и подтвердить свой 
мандат, если бы не популярность За-
лужного.

К концу года рейтинг президента 
упал до 72%. Несмотря на то что эти по-
казатели всё равно высокие, Залужному 
в то же время доверяли 82% населения. 
Выборы при таких раскладах на Банко-
вой, видимо, оценили как рискованный 
шаг. Тем более что не были очевидны по-
литические амбиции главкома.

В интервью The Sun Зеленский 
на опережение заявил, что в случае 
если Залужный всё же решит идти 
на выборы, «тогда он должен уйти в от-
ставку, и тогда он не сможет занимать-
ся» командованием войсками.

— Зеленский и его окружение пре-
красно понимают, что личность За-
лужного — сама по себе потенциальная 
угроза для президента. Даже невзирая 
на рейтинги, мы знаем, что целый ряд 
политиков, бизнесменов и других лю-
дей на Украине уже фактически в от-
крытую поддерживают предвыборную 

конфигурацию Залужный–Зелен-
ский, — говорит «Известиям» эксперт 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ Денис Денисов.

Такое положение дел заставляет 
нервничать Зеленского и его окруже-
ние, продолжает эксперт, и в нынеш-
нем политическом пространстве Укра-
ины действующий глава государства 
вполне может проиграть.

Не на руку президенту и тот факт, 
что крупные политики открыто кри-
тикуют его. В частности, против дей-
ствий Банковой уже выступали мэр 
Киева Виталий Кличко, а также экс-
президент Пётр Порошенко, бывший 
премьер Юлия Тимошенко и ряд дру-
гих.

�� ЗЕЛЕНСКИЙ ИЗУЧАЕТ 
РЕАКЦИЮ

Интересны время и источник появле-
ния информационного вброса об от-
ставке Залужного. Многие СМИ ссыла-
лись на Алексея Гончаренко, депутата 
от «Европейской солидарности» Пе-
тра Порошенко. При этом Гончаренко 
заявил, что Залужному «предлагали 
должность посла в одной из европей-
ских стран», но тот отказался.

С одной стороны, Порошенко вы-
годно распространение подобных 
слухов, поскольку решение отстра-
нить главкома может создать неста-
бильную для Зеленского ситуацию, ко-
торой наверняка воспользуются иные 
политические силы, включая самого 
экс-президента. С другой — украин-
ские СМИ указывают, что, очевид-
но, у депутата от «Евросолидарности» 
не может быть надёжных источников 
в администрации президента.

Кроме того, стоит отметить, что 
Зеленскому невыгодно выбрасывать 
Залужного из обоймы: если тот ре-
шит действительно заняться поли-
тикой, он явно будет со знанием дела 
выстраивать критику действующего 
президента. Это в совокупности с его 
рейтингом главкома может стать фа-
тальным для команды Зеленского. По-
этому версия, что Залужному предло-
жили место посла, имеет основания: 
таким образом президент сохраняет 
его в качестве своего представителя, 
но при этом устраняет из ближайше-
го окружения.

  

РАН могут вернуть право экспертизы 
школьных учебников

Р АН может вновь получить полномочия по проведению экспертизы 
школьных учебников, которых она лишилась в 2018-м. Об этом стало 

известно на встрече Владимира Путина с президентом академии Генна-
дием Красниковым 30 января. Глава РАН также рассказал об уменьше-
нии числа сдающих ЕГЭ по физике, несмотря на рост популярности науки 
в стране. Как идёт подготовка к 300-летию академии, что думают в РАН 
о выборах президента и работе с иностранными учёными в нынешних 
условиях — в материале «Известий».

  Российской академии наук удалось установить рабочие отношения 
со всеми ветвями власти, а также увеличить объём и качество своих 
экспертиз научных проектов. Представители РАН теперь оценивают 
работы, не только связанные с госзаданием, но и высокотехнологич-
ные, в том числе в области квантовых технологий, искусственного ин-
теллекта и новых систем мобильной связи, сказал Геннадий Красни-
ков.

  Отдельно он поднял вопрос о возвращении РАН снятых в 2018 году 
полномочий — проведении экспертизы школьных учебников. Красни-
ков подчеркнул, что академия, главное экспертное сообщество, зани-
малось этим всю жизнь. Президент признался, что упустил тогда этот 
момент, и подтвердил: вопрос о возвращении прежних правил надо 
поднять.

  Обсудили и международную деятельность: в академии работа-
ют 439 иностранцев из 55 стран. Так, на общем собрании РАН были на-
граждены медалями выдающиеся учёные, в числе которых британский 
представитель, а также, например, специалист из Института Макса 
Планка, профессор Клаус Александр Мюллен. «Учёные — умные люди 
и независимые», — сказал Владимир Путин.

  Коснулись и кадров. По последним опросам, престиж и доверие рос-
сиян к академии и научной деятельности в целом растёт. При этом 65% 
вовсе хотели бы, чтобы их дети занимались наукой. Сегодня в 32 реги-
онах есть 108 базовых школ РАН, где обучаются 25 тыс. детей. Однако 
глава академии посетовал, что они стали реже сдавать ЕГЭ по физике.

  РАН создала ассоциацию южных регионов, куда также вошли ЛНР, 
ДНР, Херсонская и Запорожская области. «Проводим постоянные 
встречи, решаем все оперативные вопросы, в том числе используя 
опыт Крыма», — сказал Красников.

  В этом году РАН отмечает своё 300-летие. Это по-настоящему меж-
дународное событие, поскольку оно вошло в даты ЮНЕСКО, уточнил 
Геннадий Красников. Праздник пройдёт 8 февраля в соответствии 
с императорским указом об учреждении академии. В мае состоится 
общее собрание, в июне — выездное заседание президиума. Главу госу-
дарства на него пригласили. «На протяжении 300-летней нашей исто-
рии мы полностью обеспечиваем преемственность. Как в 1724 году 
были назначены 12 первых академиков — дальше у нас были только вы-
боры, и на выборах всегда была преемственность».

  Отдельно глава РАН выразил поддержку кандидатуре Владимира 
Путина на выборах президента и попросил считать, что академия в ря-
дах его команды.

Сергей Прудников

Т ёплая одежда, включённый газ 
и полное отсутствие связи с близ-

кими. Так в последние дни живёт До-
нецк, потому что ВСУ избрали новую 
тактику обстрелов города — теперь 
они сфокусировали внимание на объ-
ектах энергетической инфраструкту-
ры. В итоге обесточенными оказы-
ваются целые районы. «Очередное 
испытание», — говорят дончане, ко-
торые за последние два года пережи-
ли, казалось бы, уже все тяготы воен-
ного времени — от водной блокады 
до мин-лепестков. О том, как справ-
ляется Донецк с последствиями вар-
варских бомбардировок, — в специ-
альном репортаже «Известий».

�� ВСЕ РЕСУРСЫ

Вечер. Погружённые во тьму улицы. 
Огоньки свечей в окнах. На кухнях 
включены газовые конфорки, чтобы 
хоть как-то согреться: рядом сидят 
одетые в тёплое люди. Все в ожидании 
одного — электричества. Вместе с ним 
вернутся свет, тепло, связь с близки-
ми, цивилизация.

— Раньше энергетическую инфра-
структуру тоже поражали, в том чис-
ле в конце 2023 года — как раз с насту-
плением холодов. Но только сейчас 
эти истории приняли такой систем-
ный характер, — рассказывает «Изве-
стиям» директор департамента элек-
троэнергетики министерства угля 
и энергетики ДНР Станислав Пид-
горецкий. — ВСУ для этих задач ис-
пользуют беспилотники, артиллерию. 
Бьют по магистральным и распреде-
лительным сетям. Их цель — нанести 
максимальный ущерб, обесточить 
наибольшее число потребителей, 
больше предприятий.

Борьба с последствиями атак, объ-
ясняет Пидгорецкий, происходит 
и днём и ночью — нередко под угро-
зой очередных обстрелов. Поврежде-
ния, несмотря на трудности, устраня-

ют максимально быстро, в том числе 
усилиями аварийных бригад регио-
нов-шефов. Мобилизуют все ресур-
сы.

�� ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ

Профессия энергетика сегодня одна 
из самых опасных в Донбассе. Посто-
янно приходится находиться в эпи-
центре недавних прилётов, в зоне 
перекрёстного огня, под открытым 
небом.

Бороться надо как с результата-
ми природных катаклизмов — в дека-
бре, к примеру, в ДНР две недели сви-
репствовал ледяной дождь, валились 
деревья, опоры ЛЭП, рвались прово-
да, так и с последствиями непрерыв-
ных обстрелов. После них приходит-
ся срочно выбираться на места, искать 
перебитые линии, оперативно устра-
нять повреждения.

— За последние месяцы ВСУ только 
на нашем участке разбомбили транс-
форматорную подстанцию, — сказал 
«Известиям» начальник Октябрьско-
го района электрических сетей До-
нецка Денис Купцов, отвечающий 
за северную часть города, она рас-
положена как раз вдоль линии фрон-
та. — Бьют прицельно и по энерге-
тикам. Так, в посёлке Весёлый, что 
напротив Песок, наша бригада уви-
дела над собой дрон, спешно по-
кинула место работы, и спустя де-
сять минут эта точка была накрыта 
артиллерией. Или другой случай: 
под обстрел из «Града» рядом с ад-
министративным зданием попали 
электромонтёр и водитель. Оба по-
лучили ранения.

�� ДЕВЯТЬ РАЙОНОВ

Донецк продолжает переживать тра-
гедию, произошедшую 21  января 
на рынке в микрорайоне Текстиль-
щик, где после артналёта украинских 
террористов погибли 27 человек, ещё 
около 30 получили ранения. Горожане 

несут гвоздики к ступеням разбитых 
магазинов и торговых лавочек. Вме-
сте с цветами — ленточки с надписями 
«Вечная память», «Скорбим», «Не забу-
дем, не простим». На земле до сих пор 
остаются пятна крови. Рядом с унич-
тоженным прямым попаданием кио-
ском рассыпаны мандарины, которые 
никто не решается убрать...

— Боль не проходит, — поделилась 
с «Известиями» жительница Текстиль-

щика Вика. — Но мы дружные, мы все 
один за одного. Мы выстоим!

Как рассказал глава Донецка Алек-
сей Кулемзин, в день обстрела рынка 
в соседнем Куйбышевском районе по-
гиб ещё один человек — рабочий, ре-
монтирующий теплотрассу. Подрыв 
был произведён с беспилотника. Все 
последующие дни гражданские люди 
также продолжали страдать от сбро-
сов снарядов с дронов, последний 
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Маниловый звон
О чём Филиппины и Вьетнам договариваются за спиной у Китая

Анастасия Костина

Н екоторые страны Юго-Восточной 
Азии укрепляют сотрудничество, 

чтобы отстаивать свои территориаль-
ные претензии перед Китаем, отмечают 
эксперты. Пока Пекин затягивает с раз-
работкой правил поведения в Южно-
Китайском море, Филиппины предла-
гают свой кодекс Вьетнаму и Малайзии. 
В частности, 30 января Манила и Ханой 
уже усилили взаимодействие в сфере 
безопасности. Чем может ответить Пе-
кин и при чём тут США — в материале 
«Известий».

Филиппины и Вьетнам договори-
лись о сотрудничестве в области без-
опасности в Южно-Китайском море. 
Стороны пришли к соглашению во вре-
мя визита филиппинского президен-
та Фердинанда Маркоса-младшего 
29 и 30 января в Ханой, где он встре-
тился с вьетнамским руководством, 
включая президента Во Ван Тхыонга 
и премьер-министра Фам Минь Чиня. 
Самым заметным итогом переговоров 
стало подписание двух меморандумов: 
первый касается предотвращения не-

желательных инцидентов в Южно-Ки-
тайском море, второй — установления 
«горячей линии» между береговыми ох-
ранами стран. Оба соглашения, по сути, 
направлены на противодействие Ки-
таю в ЮКМ, чьих активных действий 
и опасаются Манила и Ханой в связи 
с территориальными спорами в водах.

Маркос подчеркнул, что Вьетнам 
остаётся единственным стратегиче-
ским партнёром Филиппин в регионе 
АСЕАН: «Поскольку мы продолжаем 
сталкиваться с новыми проблемами, 
нам также предоставляется огромное 
количество возможностей для сотруд-
ничества». Таким образом, небольшие 
страны объединяются на фоне общей 
обеспокоенности по поводу своего 
крупнейшего соседа в регионе. Хотя 
есть и свои нюансы.

— Обе страны сами имеют пересе-
кающиеся территориальные претен-
зии, однако Манила более дружелюб-
но относится к Ханою, чем к Пекину. 
Эти вещи вынуждают обе страны на-
ходить решения для устранения разно-
гласий и способы ответить на давление 
со стороны Китая, — сказал «Извести-

ям» вьетнамский политолог Занг Динь.
Помимо Китая, Филиппин и Вьет-

нама территории в Южно-Китай-
ском море оспаривают также Малай-
зия, Бруней и Тайвань, который Пекин 
считает своей провинцией, а не пол-
ноценным соперником в регионе. Речь 
в первую очередь идёт о Парасельских 
островах и архипелаге Спратли. Одна-
ко сами по себе они не представляют 
особой ценности. ЮКМ исключитель-
но привлекательно с экономической 
точки зрения. Во-первых, это торговый 
морской путь, через который ежегод-
но осуществляются перевозки на сум-
му $3 трлн.

Во-вторых, это огромные залежи 
углеводородов. Данные геологических 
служб стран разнятся, однако, напри-
мер, по оценкам правительства США, 
на дне моря сосредоточено 11 млрд 
баррелей нефти и 5,4 трлн кубометров 
газа. Таким образом, страна, у которой 
будет контроль над этими ресурсами, 
получает возможность влиять на гло-
бальные экономические процессы. 
Кроме того, территория имеет и стра-
тегическое значение. Соперники по ре-

гиону искусственно расширяют «свои» 
земли с помощью насыпных островов. 
В связи с этим США постоянно обви-
няют Китай в милитаризации регио-
на, публикуя фотографии, на которых 
запечатлены военные аванпосты. При 
этом Филиппины и Вьетнам, в отличие 
от Малайзии и Брунея, также весьма 
активно ведут себя в регионе, расши-
ряя своё присутствие, проводя учения 
и патрулируя воды.

Основные риски заключаются в том, 
что на большую часть из всех этих тер-
риторий претендует Китай, превосхо-
дящий остальные страны по всем пара-
метрам, включая военные. С позицией 
Пекина, конечно, не согласны осталь-
ные потенциальные хозяева островов 

— и в первую очередь Филиппины. 

«Все девять районов Донецка    страдают — безопасных зон нет»
Как живёт город под постоянными обстрелами и какую тактику ВСУ применяют                  против мирного населения
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Подавленное состояние
Почему США нечего противопоставить хуситам

Роман Крецул, Юлия Леонова

С ША ещё долго не смогут предотвра-
тить ракетные обстрелы со сторо-

ны хуситов в Красном море — у них нет 
опыта борьбы с противником, облада-
ющим серьёзным арсеналом противо-
корабельных ракет, уверены эксперты. 
Чтобы обезопасить торговые пути и свои 
военные корабли, американцы должны 
значительно нарастить группировку, по-
давить ПВО хуситов, обнаружить и унич-
тожить пусковые установки, которые за-
частую расположены в горных районах. 
Всё это — дело не одного месяца. Между 
тем министр обороны «Ансар Аллах» Мо-
хамед аль-Атифи 30 января заявил: дви-
жение готово к длительному противосто-
янию с США и Великобританией.

Йеменские хуситы готовы к дли-
тельному противостоянию «с силами 
тирании» — США и Великобританией — 
в Красном море, заявил 30 января ми-
нистр обороны движения «Ансар Аллах» 
Мохамед аль-Атифи. Это выступление 
последовало после двух резонансных 
атак.

29 января хуситы запустили раке-
ту по кораблю ВМС США Lewis B. Puller 

в Аденском заливе — он оказывает ло-
гистическую поддержку американ-
ским силам, наносящим удары по Йеме-
ну. А 26 января «Ансар Аллах» признало 
атаку на принадлежащий Великобри-
тании нефтяной танкер Marlin Luanda. 
Было зафиксировано прямое попадание.

Это стало своеобразным ответом 
на действия американских и британ-
ских вооружённых сил, которые начи-
ная с 12 января нанесли серию ударов 
по объектам хуситов в Йемене. Декла-
рировалось, что цели удара — обеспече-
ние безопасности судоходства в Аден-
ском заливе, но уже очевидно, что они 
не достигнуты. Несмотря на своё техно-
логическое превосходство, американцы 
не смогут гарантировать безопасность 
и своих военных кораблей, и граждан-
ских судов в этом регионе, полагают 
эксперты.

Со стороны хуситов в Красном море 
исходят четыре угрозы: летающие дро-
ны, морские беспилотники, крылатые 
и баллистические противокорабель-
ные ракеты. Для их отражения у ВМС 
США есть прежде всего эсминцы типа 
Arleigh Burke, которые выполняют кон-
войные функции. Также они располага-

ют авиацией, переносными средствами 
противовоздушной обороны и други-
ми огневыми средствами, которые они 
могут размещать на вспомогательных 
кораблях.

— Основа военной силы США 
в регионе — эсминцы Arleigh Burke. 
Они оснащены системой ПВО Aegis, 
которая считается весьма совершен-
ной, — пояснил «Известиям» редактор 
портала Militaryrussia Дмитрий Корнев. — 
Но стрелять по маленьким дронам та-
кими средствами, во-первых, дорого, 
а во-вторых, ракета может не попасть 
по беспилотнику в силу его размеров.

Для поражения небольших дронов 
гораздо эффективнее использовать ко-
рабельную артиллерию, пояснил экс-
перт. Но у неё небольшая дальность 
действия, а значит, прикрывать значи-
тельные площади она не может.

Крылатые ракеты американские 
средства могут сбивать достаточно 
эффективно, а вот с баллистическими, 
обладающими инфракрасной головкой 
самонаведения, всё гораздо сложнее. 
Притом что при последних ударах, на-
несённых по кораблям, использовались 
именно они, отметил Дмитрий Корнев.

— Чтобы система Aegis сбила та-
кую ракету, необходимо, во-первых, 
чтобы она находилась в радиусе дей-
ствия, во-вторых, её надо отследить, — 
объяснил эксперт. — А если она ма-
неврирует, поразить её ещё сложнее. 
Скорее всего, эти ракеты проходят 
просто незамеченными. Это проис-
ходит из-за того, что там недостаточ-
но американских кораблей.

Второй способ противодейство-
вать атакам хуситов — обнаружить пу-
сковые установки и уничтожить их. 
На американских эсминцах есть кры-
латые ракеты «Томагавк», эффектив-
ные для решения последней задачи. Но, 
чтобы увидеть цели, надо либо постоян-
но иметь в воздухе авиацию, либо ещё 
каким-то образом контролировать всю 
территорию хуситов.

Стратегия на удушение

Дмитрий Поляков

Востоковед

В конце января вновь заговорили о воз-
можном выводе войск США из Сирии. 

Эти слухи муссируются в прессе уже 
не первый год. Поводом для нового об-
суждения стала статья Чарльза Листера 
в журнале Foreign Policy. Как директор 
программ по Сирии и контртерроризму 
в Ближневосточном институте — веду-
щем мозговом центре Соединённых Шта-
тов — автор, человек сведомый в аме-
риканских делах на Ближнем Востоке. 
Поэтому статья заставляет задуматься: 
может быть, в этот раз американцы дей-
ствительно уходят?

По данным источников Листе-
ра в Государственном департаменте 
и Пентагоне, Вашингтон более не за-
интересован сохранять свои воору-
жённые силы в Сирийской Арабской 
Республике (САР). Объяснение понят-
но: на фоне нового витка эскалации 
палестино-израильского конфлик-
та проиранские прокси-силы начали 
с большей интенсивностью наносить 
удары по американским военным объ-
ектам в регионе. Базы США в Сирии 
и Ираке сейчас самые уязвимые. Толь-
ко за 2023 год объекты Соединённых 
Штатов в САР были атакованы 63 раза. 
Якобы именно поэтому администра-
ция Джо Байдена пересматривает 
свои приоритеты в регионе, отказыва-
ясь от токсичных активов.

В Вашингтоне предпринимают по-
пытки вывести войска из Сирии уже 
не впервые. Но единственный раз аме-
риканцы перешли от слов к делу в ок-
тябре 2019 года. Дональд Трамп начал 
процесс вывода, но так его и не закон-
чил. После широкой критики этих дей-
ствий он решил сохранить небольшой 
контингент в САР. В результате силы 
США были перебазированы и усилили 
своё присутствие в провинциях Хаса-
ка и Дейр-эз-Зор.

Соединённые Штаты начали уча-
ствовать в сирийском вооружённом 
конфликте с 2014 года в составе сил 
Международной коалиции против ИГ 
(организация запрещена в РФ. — «Изве-

стия»). С 2015-го Вашингтон создал своё 
полноценное присутствие на земле. 
С тех пор под предлогом борьбы с тер-
роризмом в Сирии действует 30 аме-
риканских военных объектов, а общая 
численность контингента составля-
ет не менее 900 человек. Большинство 
баз находится в Автономной админи-
страции Северной и Восточной Си-
рии (ААСВС). Контроль над этой зоной 
осуществляют «Сирийские демокра-
тические силы» — курдско-арабский 
военный альянс, созданный на базе 
курдских Отрядов народной самообо-
роны. Ещё одним регионом, где присут-
ствуют американские солдаты, стала 
так называемая зона безопасности во-
круг КПП «Эт-Танф». Хотя формальное 
управление территорией осуществля-
ет «Армия свободной Сирии», реальное 
администрирование и военная протек-
ция над зоной остаются за США. Летом 
2023 года в прессе активно распростра-
нялись слухи о намерениях Соединён-
ных Штатов объединить две зоны в об-
щий оппозиционный проект. Но дальше 
разговоров эти идеи не зашли.

Вся американская политика в Си-
рии сводится к одной формуле: заду-
шить сирийскую экономику и увели-
чить издержки для России и Ирана 
в поддержке официального правитель-
ства. Обладая ограниченным контин-
гентом, Вашингтон последовательно 
реализует эти задачи малыми силами.

Присутствие в зоне ААСВС позво-
ляет Штатам оказывать воздействие 
на энергетическую ситуацию по всей 
стране. Сегодня в Сирии наблюдает-
ся острый топливный кризис. В под-
контрольных правительству райо-
нах добывают лишь 10% необходимого 
объёма нефти, а остальное — на тер-
риториях автономной администра-
ции. К тому же после введения со сто-
роны США фактического эмбарго для 
сирийского правительства на постав-
ки нефти из ААСВС Дамаск остаёт-
ся зависимым от помощи со стороны 
дружественных стран. Энергодефи-
цит пагубно влияет на общую соци-
ально-экономическую ситуацию вну-
три Сирии. В это время американские 
компании незаконно расхищают си-
рийскую нефть и вывозят её на тер-
риторию Иракского Курдистана, тем 
самым окупая свои затраты на содер-
жание контингента.

МНЕНИЕ  

случай — ранение мужчины 28 янва-
ря в Кировском районе.

— Все девять районов Донецка у нас 
страдают — безопасных зон нет, — по-
яснил он. — Каждый день под огнём 
стабильно находятся три–пять райо-
нов. Особенно подлой выглядит так-
тика двойных обстрелов, когда после 
первого удара наносится повторный 
и страдают люди, пришедшие на по-
мощь раненым.

�� ЗАБОТА БЛИЗКИХ

Одна из тех, кто стал жертвой по-
добного двойного обстрела, — Ма-
рина Седова, фельдшер здравпун-
кта спасательного центра МЧС 
города Донецка. 7 ноября 2023 года 
после сигнала тревоги вместе с ка-
раулом она прибыла на место оче-
редной ЧС — украинские военные 
обстреляли здание на улице Челю-

скинцев. Третий и четвёртый этажи 
сложились гармошкой, люди вну-
три погибли.

— Повторный удар ВСУ нанесли спу-
стя 30–40 минут, — рассказывает «Изве-
стиям» Марина. — Мы работали. Я в это 
время стояла возле служебной маши-
ны. Упала на землю от взрывной волны. 
Хотела подняться, но поняла — не могу. 
Левая нога онемела. А потом потеря-
ла сознание.

Женщину доставили в травматоло-
гию. Ноги, руки, спина, грудь, живот — 
повсюду осколки.

— Очнулась на операционном сто-
ле. Состояние дикой слабости, тяжело 
дышать, даже моргать трудно, — вспо-
минает женщина. — Потеряла много 
крови. Ощущение — будто душа рас-
стаётся с телом. В себя более или менее 
пришла в реанимации, где мне раскры-
ли лёгкие, подняли давление.

В больнице Марина находится до сих 
пор. Впереди ещё одна операция. Очень 
помогает забота близких, и в первую 
очередь мужа (также сотрудник МЧС — 
сапёр), который находится с ней рядом 
каждую свободную минуту.

�� ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ

Один из центров, где принимают экс-
тренные сообщения в ДНР, — пункт по-
жарной связи Донецка. Сюда со всего 
города поступают сигналы на номер 
«101». Старший диспетчер, отвечающий 
за приём и обработку звонков, — капи-
тан внутренней службы Светлана Пе-
реведенцева.

— В смену приходят десятки и де-
сятки звонков, если тяжёлые обстре-
лы — сотни, — рассказывает она «Изве-
стиям». — Моя задача — выяснить, есть 
ли пострадавшие, какие разрушения, 
что с возгораниями. И направить на ме-
сто подразделение. Люди часто плачут, 
кричат. Последний случай — тот самый 
рынок в Текстильщике, звонил муж-
чина, говорил: «Пожалуйста, пришли-
те скорую!» У него в животе был оско-
лок, а у мамы оторвало ноги... Сейчас 
я спокойнее на это реагирую. А раньше 
не могла сдержать слёз.

Окна в диспетчерской заколочены 
фанерой и заложены мешками с пе-
ском. Год назад украинский снаряд при-
летел ровно во двор здания, разорвал-
ся в трёх метрах от стены помещения, 
где дежурили девушки. Спасли те са-
мые мешки.

График работы у Светланы и её кол-
лег — сутки через трое. Перерыв на сон — 
четыре часа. Но по факту из-за шквала 
сообщений иной раз удаётся прикор-
нуть только на час-другой.

— Линия никогда не умолкает. В по-
следнее время добавились просьбы вы-
яснить, когда включат электричество, 
дадут тепло. Несмотря на неопреде-
лённость, всегда стараемся поддержать 
и подбодрить, — говорит Светлана. — Го-
ворим: «Потерпите, всё наладится. Всё 
будет хорошо».
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Сергей Бабурин 
отказался от участия 
в президентских 
выборах

Лидер партии «Российский обще-
народный союз» Сергей Бабурин 
отказывается от участия в прези-
дентских выборах. Об этом он за-
явил 30 января в ЦИК, куда всё 
равно принёс коробки с собран-
ными в его поддержку подпися-
ми избирателей.
«В трудный для Родины час не вре-
мя дробить силы народа. Всем на-
родно-патриотическим организа-
циям России, всем национально 
ориентированным гражданам 
России надо объединиться вокруг 
кандидатуры Владимира Влади-
мировича Путина, который явля-
ется сегодня общенародным ли-
дером», — сказал Сергей Бабурин.
Для регистрации на выборах гла-
вы государства представителям 
непарламентских партий требует-
ся собрать минимум 100 тыс. под-
писей. Самовыдвиженцы должны 
собрать не менее 300 тыс. подпи-
сей.
На сегодня ЦИК зарегистриро-
вала четырёх кандидатов — Вла-
димира Путина, который примет 
участие в выборах в качестве са-
мовыдвиженца, а также Леонида 
Слуцкого (ЛДПР), Николая Хари-
тонова (КПРФ) и Владислава Да-
ванкова («Новые люди»). Подписи 
в свою поддержку в ЦИК пред-
ставил лидер «Коммунистов Рос-
сии» Сергей Малинкович, их про-
веряют.
Как сообщили в ЦИК, 31 января 
свои подписи в комиссию пред-
ставят самовыдвиженцы Рада 
Русских и Анатолий Баташев, 
а также представители непарла-
ментских партий Андрей Богда-
нов (Российская партия свободы 
и справедливости) и Борис На-
деждин («Гражданская инициа-
тива»). Претендент в кандидаты 
от Демократической партии Рос-
сии Ирина Свиридова не сумела 
набрать необходимое количество 
подписей избирателей в свою 
поддержку и выбывает из гонки. 
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Звёздно-полосатый закат

Ирина Кезик

Аналитик

К лиматические инициативы Джо Бай-
дена уже помешали реализации СПГ-

проектов. В частности, американский 
президент приостановил 26 января выда-
чу разрешений на экспорт новых проек-
тов по сжижению природного газа — шаг, 
одобренный климатическими активи-
стами, который может отложить приня-
тие решений по новым заводам до окон-
чания выборов 5 ноября. И это, несмотря 
на то, что уже из-за срывов поставок СПГ 
европейские компании подают на аме-
риканцев в суд. А последние действия 
Белого дома явно не добавляют компа-
ниям из Штатов статуса надёжного по-
ставщика. Кроме того, за океаном стали 
констатировать снижение добычи. При-
чём далеко не символическое, а сразу 
на 1 млн баррелей — до 12,2 млн. И похо-
же, что сегодня мы наблюдаем закат пи-
онерского шествия американцев на ми-
ровом нефтегазовом рынке.

А ведь в начале XXI века карта гло-
бального нефтегазового рынка пре-
терпела существенные изменения 
именно из-за них. США из некогда 
крупнейшего импортёра нефти пре-
вратились в экспортёра углеводород-
ного сырья. Сланцевая революция 
в Штатах, пришедшаяся на 2010-е годы, 
позволила заокеанским властям снять 
в декабре 2015-го запрет на экспорт 
нефти, который действовал до этого 
40 лет. И менее чем за десять лет аме-
риканские углеводороды стали заво-
ёвывать мировые рынки, в том числе 
и Старого Света, где ещё до недавнего 
времени лидирующие позиции зани-
мали Россия и её партнёры по ОПЕК+.

Следствием этого стало суще-
ственное падение цен на нефть. Если 
на пике исторических значений 
в 2011 году стоимость барреля Brent 
доходила почти до $130, то в январе 
2016-го за бочку уже давали не боль-

ше $35. Безусловно, традиционные 
страны — экспортёры нефти не мог-
ли мириться с таким уровнем цен, ис-
пытывая как дефицит бюджетов, так 
и недоинвестирование отрасли, а по-
тому уже в апреле 2016-го Россия, Са-
удовская Аравия, Катар и Венесу-
эла начали обсуждать возможную 
заморозку добычи. В итоге до кон-
ца года о сокращении добычи догово-
рились страны ОПЕК и ещё одиннад-
цать стран, не входящих в картель. Так 
появилось соглашение ОПЕК+, бла-
годаря которому цены стали восста-
навливаться. И за исключением пе-
риода пандемии стоимость чёрного 
золота вплотную подобралась к трёх-
значным значениям. Но в то же время 
добыча США превысила 13 млн барре-
лей в сутки, а РФ и Саудовской Ара-
вии опустилась до 9–10 млн баррелей 
в день.

Однако, сами того не желая, участ-
ники соглашения оказали себе в не-
котором смысле медвежью услугу. 
Пока одни осознанно шли на сокра-
щение добычи, поддерживая высокие 
цены на нефть, другие — а именно США 

— пользовались возможностью рен-
табельно добывать сланцевую нефть 
и газ, а также завоёвывали новые для 
себя рынки. Безусловно, в данном кон-
тексте не стоит забывать о санкциях 
в отношении Венесуэлы, Ирана и Рос-
сии, однако, если оставить их за скоб-
ками, стоит признать, что некоторых 
членов нефтяного картеля такое по-
ложение дел не устраивало. Склады-
валось впечатление, что практически 
весь мировой нефтяной рынок работа-
ет для того, чтобы Штаты могли ком-
фортно добывать и продавать свои 
углеводороды.

Неспроста в конце 2023 года ряд 
африканских стран выступил про-
тив политики сокращения добычи, 
предлагая нарастить поставки и за-
фиксировать прибыль, пока стои-
мость нефти находится на уровне 
$80 за баррель.

И все же, несмотря на то что основ-
ным решением стали добровольные 
сокращения, квоты на 2024 год всё же 
изменились у ряда африканских стран. 
На рынке тут же заговорили о кризи-
се соглашения ОПЕК+ и даже о разва-
ле самой ОПЕК. Однако пока подобных 
заявлений не сделают такие монстры 
нефтяного рынка, как Саудовская 
Аравия, Ирак или Кувейт, говорить 
о кризисе единства картеля преждев-
ременно, так как именно на них при-
ходится большая доля добычи. К тому 

же в последнее время рынок доволь-
но чувствительно реагирует на дей-
ствия именуемого в последнее время 
«ОПЕК минус» дуэта России и Саудов-
ской Аравии, которые накануне засе-
дания мониторингового комитета или 
министерской встречи ОПЕК+ дела-
ют синхронные заявления об очеред-
ном добровольном сокращении добы-
чи и экспорта нефти.

1 февраля состоится очередной 
мониторинговый комитет, и можно 
с большой долей уверенности гово-
рить о том, что каких-либо сюрпризов 
ждать от него не придётся. Во-первых, 
ситуация в Красном море держит ры-
нок в напряжении, во-вторых, в США 
из-за морозов до пятимесячного ми-
нимума в 12,3 млн баррелей в сутки 
упала добыча. При этом быстро вос-
становить её до прежних максиму-
мов — выше 13 млн баррелей — не полу-
чится как по техническим причинам, 
так и потому, что расходы на бурение 
скважин в Северной Америке в теку-
щем году снизятся. Об этом заявили 
в Baker Hughes.

Справедливости ради стоит отме-
тить, что общее количество буровых 
установок по всей стране сегодня на-
ходится на уровне чуть выше 600 еди-
ниц, в то время как в 2019 году, до пан-
демии, в США их было больше тысячи. 
26 января Baker Hughes сообщила, 
что общее количество буровых было 
на 150, или на 19%, ниже, чем в про-
шлом году.

Кроме того, количество буровых 
установок для добычи нефти и газа 
в США сократилось примерно на 20% 
в 2023 году после роста на 33% в 2022-м 
и на 67% в 2021-м в основном из-за сни-
жения цен на нефть и газ, более вы-
соких затрат на бурение, а также 
из-за того, что компании сокращают 
расходы в пользу погашения долгов 
и увеличения прибыли акционеров.

К тому же текущих запасов хватит, 
если исходить из данных минэнер-
го США, на шесть лет, а по данным BP, 

— на десять. Поэтому сейчас произво-
дители сланцевой нефти сокращают 
объёмы бурения скважин и переклю-
чаются на увеличение прибыли.

 

Дополнение к реальности
Гарнитуру Apple Vision Pro привезут в РФ в марте

Иван Черноусов

Устройство смешанной реальности 
Apple Vision Pro появится в продаже 

в России в начале весны, рассказали «Из-
вестиям» ритейлеры. Стоимость гарни-
туры составит около 500 тыс. рублей. За-
держка связана с тем, что девайс будут 
доставлять из США, там старт продаж 
новинки состоится 2 февраля. Экспер-
ты считают, что пока гаджет вряд ли ста-
нет массовым. На то есть несколько при-
чин: во-первых, девайс работает только 
с американским Apple ID и не поддержи-
вает русский язык, а во-вторых, его цена 
остановит очень многих любителей со-
временных технологий.

�� КОГДА МОЖНО БУДЕТ 
КУПИТЬ ШЛЕМ

Новое устройство Apple — шлем допол-
ненной реальности Vision Pro — будет 
официально продаваться в России. 
Об этом «Известиям» сообщили дис-
трибьюторы и ритейлеры.

— Если говорить про поставки но-
винки Apple, то Vision Pro может поя-
виться на российском рынке в марте 
по ориентировочной цене 450–500 тыс. 
рублей. Однако надо понимать, что эти 
устройства выпускаются без поддерж-
ки русского языка, что ограничивает 
возможности гаджета в России, — рас-
сказала «Известиям» руководитель на-
правления «Apple» компании diHouse 
(занимается дистрибуцией техники) 
Любовь Морозова.

А налогичные сроки назвали 
и в пресс-службе компании CDEK.
Shopping. Там добавили, что версия 
на 256 Гб встроенной памяти обой-
дётся покупателям в 487  тыс. ру-
блей, на 512 Гб — в 516 тыс., а за ком-
плектацию в 1 Тб придётся заплатить 
от 544 тыс. рублей.

Новый гаджет появится на полках 
и у других игроков рынка. В пресс-
службе МТС сказали, что планируют 
привезти устройство одними из пер-
вых, однако конкретизировать сроки 
и цену отказались. Девайс также бу-
дет доступен в restore: и магазинах 
«М.Видео — Эльдорадо».

По словам представителя Inventive 
Retail Group Людмилы Семушиной, 
первое время гаджет будет в дефи-
ците. Его стоимость в России будет 
зависеть от курса валют, логистики 
и других факторов, влияющих на цену, 
подчеркнула она.

— Apple Vision Pro — эксклюзив аме-
риканского рынка. В других странах 
устройство пока не продаётся, поэто-
му его будут везти точечно и под кон-
кретного покупателя, — объяснил «Из-
вестиям» собеседник в ритейле.

Опрошенные «Известиями» пред-
ставители интернет-магазинов так-
же добавили, что не планируют мас-
совые закупки гарнитуры, а привезут 
самую минимальную версию на 256 Гб.

�� БУДЕТ ЛИ APPLE VISION PRO 
ПОПУЛЯРНЫМ

У Apple есть большой опыт в запуске 
и выводе на рынок таких гаджетов, 
подобное происходило с iPhone, когда 
он только появился, напомнила Люд-
мила Семушина.

— В отличие от предшественников, 
Vision Pro, по сути, самостоятельный 
компьютер с собственной операци-
онной системой, что не может не при-
влечь тех, кто любит тестировать всё 
инновационное в технологическом 
мире. Это не только новые возможно-
сти для пользователей в потреблении 
контента, но и новая среда для разра-
ботки приложений, соответственно, 
потребители и разработчики будут 
продвигать этот девайс на рынке, — 
подчеркнула она.

Спрос на Vision Pro будет не массо-
вым, но стабильным, полагает главный 
редактор Ferra.ru Евгений Харитонов. 
По его словам, гарнитура Apple — по-
следняя технологичная игрушка для 
богатых.

— Она не лучшая среди себе подоб-
ных, ведь даже среди гарнитур Oculus 
есть близкие по возможностям модели. 
Но пиар — традиционно сильная сторо-
на американских компаний, поэтому 
про новую модель Tesla пишут во всём 
мире, а про её китайских конкурентов, 
даже лидирующих по характеристикам, 

вспоминают редко, аналогичная ситуа-
ция и с гаджетами Apple, — отметил он.

Практичных соображений для по-
купки Vision Pro мало: на созвонах 
по работе мало кто захочет общаться 
с включённой камерой и в ответ смо-
треть на мультяшный аватар или лицо 
в гарнитуре VR. Рабочие задачи и «мо-
ниторы с огромной диагональю в воз-
духе» могут привлечь часть пользо-
вателей. Главное — чтобы удобство 
работы в таком формате компенсиро-
вало неудобство от нагрузки на шею 
и пота из-за необходимости носить 
«повязку с микросхемами» на затылке, 
добавил Евгений Харитонов.

— Поддержка только английского 
языка и необходимость американско-
го Apple ID для важных сервисов так-
же значительно сужают круг пользо-
вателей на первых этапах. Кроме того, 
для Vision Pro пока очень мало прило-
жений — тех, что адаптированы именно 
под гарнитуру, например конкуриру-
ющие с Apple популярные стриминго-
вые сервисы не хотят выпускать специ-
альные приложения, а смотреть кино 
из браузера на таком устройстве не-
удобно, — объяснила технообозрева-
тель Марина Эфендиева.

Круг потенциальных покупателей 
Vision Pro на первом этапе ограничива-
ется разработчиками, которым важно 
испытать устройство своими руками 
и глазами. И совсем уж гиками, кото-
рым важно оказаться в первой волне 
пользователей, полагает она.

Спросом в дальнейшем будут 
управлять и первые обзоры блоге-
ров и мировых СМИ, а также отзывы 
самих владельцев. А пока никто точ-
но не знает, на что способно новое 
устройство Apple. В связи с этим по-
купать кота в мешке за полмиллиона 
рублей в России вряд ли захотят, резю-
мировал главный редактор iPhones.ru 
Никита Горяинов.

Всё могут корабли
Круизным перевозкам в Чёрном море обнулят НДС

Наталья Башлыкова

К руизным перевозкам в Чёрном море 
обнулят налог на добавленную сто-

имость (НДС). Такой законопроект под-
готовлен «Единой Россией», в феврале 
он будет внесён в Госдуму, выясни-
ли «Известия». Документ разработан 
по поручению президента Владими-
ра Путина, которое он дал в сентябре 
2022 года. Мера направлена на стиму-
лирование развития туристических ус-
луг, оказываемых на регулярных круиз-
ных маршрутах, развитие внутреннего 
морского туризма и повышение транс-
портной доступности городов Крыма. 
Представители турбизнеса считают: 
инициатива заслуживает поддерж-
ки, но не решит всех проблем отрасли, 
в том числе связанных с отсутствием 
новых лайнеров.

В Госдуму в феврале будет внесён 
законопроект, предусматривающий 

обнуление НДС для круизных пере-
возок по Чёрному морю. Об этом сооб-
щил «Известиям» его автор, зампред 
комитета Госдумы по туризму и раз-
витию туристической инфраструк-
туры от «Единой России» Сергей Кри-
воносов.

— Ещё несколько лет назад было 
дано поручение президента, чтобы ор-
ганизовать такое круизное сообще-
ние. До сих пор в полноценном виде 
оно не появилось, так как сейчас биз-
несу невыгодно в этом участвовать, — 
рассказал депутат.

По его словам, во время работы 
над документом прошли консульта-
ции с Росморпортом и представите-
лями бизнеса, которые рассказали 
о сложностях работы без поддержки 
государства.

— По оценке ФГУП «Росморпорт», за-
конопроект может быть поддержан, 
так как позволит оптимизировать эко-

номику круизных рейсов в Чёрном 
море без удорожания их стоимости 
для пассажиров, что, в свою очередь, 
позволит привлечь новых отечествен-
ных операторов и при этом избежать 
выпадающих доходов бюджета. Мож-
но ожидать, что за счёт увеличенно-
го объёма перевозок налоговые по-
ступления от этой деятельности 
как минимум останутся на прежнем 
уровне,  — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе предприятия.

В качестве специальных условий 
применения нулевой ставки и ограни-
чения сферы действия льготы предус-
мотрены определённые условия. Так, 
один из портов перевозки должен рас-
полагаться на побережье Чёрного 
моря. Кроме того, нулевая ставка НДС 
будет действовать только на оказание 
услуг в составе туристского продукта. 
Согласно пояснительной записке 
к законопроекту (есть у «Изве-

стий»), документом вносятся поправ-
ки в ст. 164 и ч. 2 ст. 165 Налогового ко-
декса РФ.

«По итогам заседания президиума 
Госсовета РФ по вопросам развития 
туризма, состоявшегося 6 сентября 
2022 года на острове Русский, пре-
зидент РФ Владимир Путин поручил 
представить на рассмотрение прави-
тельства меры по развитию круизно-
го туризма. В рамках исполнения ука-
занного поручения проектом закона 
предусматривается мера фискаль-
ной поддержки круизного туриз-
ма, заключающаяся в применении 
ставки НДС 0% к морским круизным 
пассажирским перевозкам, осу-
ществляемым в Черноморском ре-
гионе», — говорится в пояснительной 

записке.

Экономика и бизнес

Вызвали квоту
A Речь идёт об инициативе де-

путата «Единой России» Та-
тьяны Буцкой: она предлагает обязать 
торговые сети с 1 марта этого года вы-
делять специальное пространство для 
отечественных непродовольственных 
товаров (речь идёт о компаниях, рас-
положенных в РФ, а также принадле-
жащих гражданам РФ или Белорус-
сии). 

Например, это может быть быто-
вая химия или косметика, их рассма-
тривают в первую очередь. Такая кво-
та не должна превышать 50% от полки 
торговых сетей. Это будет способство-
вать продвижению отечественных то-
варов, предполагает парламентарий. 
Меру поддерживают в Минпромторге.

Ранее в ведомстве уже говорили 
«Известиям» о важности этой иници-
ативы.

— Доля российских непродоволь-
ственных товаров в торговле должна 
соответствовать внутренним произ-
водственным мощностям предприя-
тий, которые выпускают конкурент-
ную по всем параметрам продукцию. 
Также важно стимулировать круп-
ную торговлю, направлять их энергию 
и компетенции на работу с российски-
ми предприятиями — то есть на пере-
стройку отлаженных десятилетиями 
практик по продаже импорта, — отме-
чали в пресс-службе Минпромторга.

Другие ведомства, которые уча-
ствуют в подготовке отзыва прави-
тельства, не разделили оптимизма 
коллег из Министерства промыш-
ленности. Так, ФАС заметила: у служ-
бы нет данных о том, что у наших про-
изводителей непродовольственных 
товаров есть проблемы с поставками 
в торговые сети. Об этом сказано в от-
зыве антимонопольщиков, который 
направили в Минпромторг (есть у «Из-
вестий»). Но после принятия законо-
проекта у производителей как раз мо-
гут возникнуть серьёзные сложности: 
например, бизнес не сможет оператив-
но поставлять отечественные товары 
в труднодоступные районы. Поэтому 
новое требование о квоте для такой 
продукции «обременительно и может 
быть неисполнимо».

А если поставка отечественных 
товаров сорвётся по объективной 
причине, то торговую сеть всё равно 
сочтут нарушителем, указала ФАС 
в своих бумагах. Поэтому служба 
предполагает, что дополнительную 
нагрузку ритейлеры заложат в роз-
ничные цены таких товаров. Так-

же надо учесть: если производите-
ли должны будут исполнять новую 
квоту, то им придётся ввести обяза-
тельные показатели производства то-
варов российского происхождения. 
Это «фактически ведёт к возвраще-
нию плановой модели экономики», го-
ворится в бумагах ФАС.

В антимонопольной службе «Из-
вестиям» не предоставили дополни-
тельных комментариев. В правитель-
стве не ответили на вопросы издания. 
В Минпромторге не стали оценивать 
мнение коллег из ФАС, отметив, что 
сейчас идут согласительные совеща-
ния.

В Минэкономразвития заняли бо-
лее мягкую позицию: ведомство под-
держало идею депутатской инициа-
тивы. Но министерство уверено, что 
прежде всего стоит провести экспе-
римент с одной группой товаров, для 
того чтобы «подтвердить или опро-
вергнуть эффективность предлагае-
мых законопроектом новелл». Также 
ведомство выделило пункты, которые 
следует уточнить: это, например, пере-
чень товаров, которые попадут под та-
кие нормы, плюс квота для них.

Автор законопроекта о «россий-
ской полке» Татьяна Буцкая сказа-
ла «Известиям», что позиция ФАС 
достаточно логична с точки зрения 
антимонопольного законодательства: 
«Замечания службы можно учесть, до-
работать законопроект, это рабочие 
моменты». Основная цель проекта — 
сделать отечественные товары бо-
лее доступными для потребителей, 
напомнила она, многие страны мира 
действуют аналогично, поддерживая 
своих производителей. Парламента-
рий также подчеркнула, что прове-
дение эксперимента по реализации 
норм закона на примере нескольких 
категорий товара уже обсуждается.

Один из крупных российских про-
изводителей отметил: бизнес поддер-
живает позицию ФАС — законопроект 
в представленной редакции только 
ухудшит ситуацию, так как документ 
содержит положения, которые невоз-
можно выполнить.

МНЕНИЕ 

Версия на 256 Гб встро-
енной памяти обой-
дётся покупателям 
в 487 тыс. рублей, 
на 512 Гб — в 516 тыс., 
а за комплектацию 
в 1 Тб придётся запла-
тить от 544 тыс.
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Устройство Apple Vision Pro 
было представлено компанией 
в прошлом году. Оно представ-
ляет собой шлем дополненной 
реальности, в котором можно 
работать с текстом и изображе-
ниями, создавать виртуальные 
рабочие столы, смотреть филь-
мы и слушать музыку.

Справка «Известий»
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читайте  
на iz.ru
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Бьюти фри
A Документ подписан прези-

дентом ТПП Сергеем Каты-
риным. 

Сегодня для индивидуальных пред-
принимателей (ИП), оказывающих бью-
ти-услуги, действует ряд требований, 
обращает внимание ТПП. Речь, напри-
мер, о мастерах маникюра, косметоло-
гах, массажистах. Для того чтобы ока-
зывать услуги по маникюру, ИП обязан:

— оформить медкнижку;
— купить сертифицированные рас-

ходные материалы и оборудование;
— обеспечивать дезинфекцию и сте-

рилизацию инструментов и помещения;
— иметь специальное образование 

или пройти обучение;
— заключить договоры на обслужива-

ние медтехники и вывоз отходов.
Ничего из этого не требуется от са-

мозанятых, отмечается в документах. 
В связи с этим палата также предложила 
освободить микропредприятия от из-
лишней отчётности, которая отнима-
ет ресурсы на развитие.

Разные условия ведения бизне-
са влияют на финансовые результаты 
специалистов. ТПП приводит в пример 
такой расчёт: при одинаковой выручке 
в 112 тыс. рублей за услуги по маникюру 
ИП получает примерно 29 тыс. прибыли 
из-за ежемесячных издержек в 83,5 тыс., 
а самозанятый — 88 тыс. при расходах 
24,6 тыс. При этом у самозанятых есть 
потолок по доходам — они не должны 
превышать 2,4 млн в год.

Также в ТПП отмечают: в итоге стои-
мость услуг в салонах может вдвое пре-
вышать цену, которую просят самозаня-
тые. При такой ситуации специалисту 
выгоднее выбрать налог на професси-
ональный доход (НПД), сняв с себя до-
полнительные требования и контроль 
со стороны проверяющих органов, го-
ворится в материалах к письму.

«Известия» попросили Минэк про-
комментировать идею ТПП, но в ведом-
стве не отреагировали на запрос.

Инициатива ТПП — важная и необхо-
димая мера в сфере красоты и здоровья, 
направленная на защиту клиентов, счи-
тает доцент кафедры «Управление чело-
веческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Фарида Мирзабалаева. По её словам, 
сегодня люди часто сталкиваются с не-
качественным сервисом, который нано-
сит ущерб их здоровью, и впоследствии 

вовлекаются в долгие судебные разбира-
тельства, чтобы возместить вред.

Сертификация позволит снизить 
такие риски, но нужно помочь самоза-
нятым подтверждать квалификацию — 
например, через госслужбу занятости 
населения, отметила эксперт.

Кроме того, сейчас только ИП и ООО 
могут получить сертификат качества, 
добавила эксперт экономического фа-
культета РУДН Елена Егорычева. Поэтому 
самозанятому приходится регистриро-
ваться в качестве индивидуального пред-
принимателя — совмещение двух стату-
сов вполне законно, но не очень удобно, 
подчеркнула она. По её словам, возмож-
ность сертификации для плательщиков 
НПД могла бы упростить им жизнь.

При этом в объединении мало-
го и среднего бизнеса «Опора России» 
не поддержали инициативу ТПП. Сей-
час режим самозанятых введён как экс-
перимент до 2028 года — по его оконча-
нии будет собираться вся статистика, 
и уже после власти могут внести в него 
изменения, напомнила первый вице-
президент ОР Марина Блудян. Сейчас 
никакой аналитики нет, чтобы обосно-
вать необходимость введения такой 
сертификации, добавила она. Кроме 
того, по словам эксперта, в самом нача-
ле гражданам, решившим применять 
НПД, обещали отсутствие всяческих 
проверок.

— От представителей бьюти-инду-
стрии в регионах мы не раз слышали 
о том, что самозанятые перетягивают 
клиентов у салонов красоты. Но требо-
вания к обязательной сертификации 
для плательщиков НПД пока представ-
ляются избыточными, — считает глава 
Корпорации МСП Александр Исаевич.

По его словам, лучше разрешить 
им добровольно проходить сертифи-
кацию по упрощённой процедуре. Это 
повысило бы конкурентоспособность 
их услуг у потребителей.

Сегодня переток из ИП в самозаня-
тость становится устойчивее и интен-
сивнее, продолжила Фарида Мирзаба-
лаева из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

— Число самозанятых стремительно 
растёт. Они не платят страховые взно-
сы, что означает рост нагрузки на пен-
сионную и социальную системы. Поэто-
му в дальнейшем может потребоваться 
либо повышение ставок взносов, кото-
рые платят обычные наёмные работ-
ники, либо увеличение ставки НПД, 
который сейчас составляет 4–6%, — от-
метил руководитель департамента ин-
вестиционного консалтинга и оценки 
FinExpertiza Виталий Аристархов.

Впрочем, по словам Фариды Мир-
забалаевой, режим НПД способствует 
перетоку граждан из теневого секто-
ра в формальный, а значит, и увеличе-
нию налоговых поступлений в бюджет.

«Банки отбили более 20 млн попыток 
похитить деньги клиентов»
A Во-первых, летом был принят 

закон по противодействию 
телефонным мошенникам. Впервые вво-
дится механизм возмещения банком 
похищенных денег, если его антифрод-
системы некачественно сработали и до-
пустили перевод. Реквизиты злоумыш-
ленников есть в специальной базе Банка 
России «О случаях и попытках осущест-
вления переводов денежных средств 
без согласия клиента». Банки и до закона 
противодействовали мошенническим 
операциям, в том числе пользуясь на-
шей базой, — для этого существуют ан-
тифрод-процедуры. Но по новому за-
кону им придётся финансово отвечать 
за качество работы по этому направле-
нию перед клиентами.

Появляется также двухдневный пе-
риод охлаждения, во время которого 
банк не будет переводить деньги на по-
дозрительный счёт и уведомит клиен-
та о приостановке операции. У человека 
появится возможность одуматься и от-
казаться от перевода. Новый механизм 
заработает с 25 июля этого года.

Во-вторых, в июне 2023-го Банк Рос-
сии был наделён полномочиями по кон-
тролю над переходом финансовых орга-
низаций на отечественное программное 
обеспечение и оборудование, а также 
средства защиты информации. Сейчас 
импортозамещение — значимая для все-
го рынка задача. У нас создан индустри-
альный центр компетенций в сфере фи-
нансов, совместно с участниками рынка 
обсуждаем потребность отрасли в заме-
щении тех или иных иностранных про-
дуктов.

Требование компенсировать похищен-
ные средства действительно важная 
и для рынка, и для клиентов новелла. 
Как банки готовятся к внедрению это-
го правила?

Защитные автоматизированные си-
стемы зачастую становятся последним 
рубежом обороны на пути злоумышлен-
ников. Предусмотрен отложенный срок 
вступления закона в силу, чтобы бан-
ки их донастроили. Процесс совершен-
ствования систем ещё продолжается, 
и мы уже видим первые результаты.

С прошлого года Банк России стал 
собирать статистику о предотвращён-
ных хищениях со счетов людей. Только 
за девять месяцев банки отбили более 
20 млн попыток похитить деньги кли-
ентов и спасли в общей сложности 3,3 
трлн рублей. Результативность защит-
ных систем от мошеннических списа-
ний — около 98%. Тем не менее злоумыш-
ленникам удалось похитить почти 11,8 
млрд рублей. Мы будем и дальше повы-
шать требования к качеству антифрод-
систем банков.

Вы не думаете, что банки, опасаясь фи-
нансовой ответственности, с лета нач-
нут массово блокировать или задержи-
вать переводы?

Нет, потому что законом чётко пред-
усмотрены случаи, при которых банк 
должен приостановить перевод.

Первый случай, когда он видит, что 
операция подпадает под признаки мо-
шенничества. Например, клиент совер-
шает нетипичные трансакции — круп-
ные переводы в ночное время, причём 
с нового устройства. Банк вправе спро-
сить у клиента, действительно ли он сам 
совершает перевод и не находится ли 
под влиянием злоумышленников. Если, 
несмотря на предупреждение, человек 
настаивает на переводе, то банк обязан 
исполнить трансакцию.

Во втором случае, когда счёт получа-
теля содержится в нашей базе, финан-
совая организация обязана на два дня 
приостановить перевод, даже если кли-
ент настаивает. Если после двух дней 
человек не отменил перевод на этот же 
мошеннический счёт, то банк обязан 
исполнить операцию. И в этом случае 
он освобождается от финансовой от-
ветственности.

Сейчас доля возмещения в среднем со-
ставляет около 5%. После вступления за-
кона в силу она вырастет?

Сегодня банки возмещают деньги 
только в одном случае, когда хищение 

случилось без участия клиента, то есть 
он не передавал мошенникам доступ 
к своим деньгам: не сообщал данные 
карты, коды из СМС, логин или пароль. 
Однако большое количество мошен-
нических операций происходит с ис-
пользованием социальной инженерии, 
когда человек добровольно переводит 
сбережения злоумышленникам. Такие 
случаи не подпадают под действую-
щий механизм компенсаций. Приня-
тый закон как раз направлен на про-
тиводействие в том числе и таким 
хищениям.

Мы не делаем прогнозов по росту 
доли возмещений. Наша задача — не уве-
личить компенсации, а мотивировать 
банки перестроить свою работу таким 
образом, чтобы успешных хищений 
практически не было.

В последние годы регулятор вме-
сте с банками принимает системные 
меры, чтобы ущерб населению от дей-
ствий злоумышленников сокращался. 
В 2022 году количество мошенниче-
ских списаний уменьшилось впервые 
за семь лет, хотя сумма похищенных 
денег выросла примерно на 4%. Тогда 
мошенники похитили 14,2 млрд ру-
блей. Статистика о потерях за 2023-й 
ещё готовится. Но мы видим положи-

тельный тренд снижения доли мо-
шеннических операций в общем объ-
ёме переводов. Так, за девять месяцев 
прошедшего года люди сделали пере-
числения почти на 133 трлн рублей, 
мошенникам из этой суммы доста-
лось примерно 11 млрд, или 0,0085%.

Банки должны предотвращать перево-
ды на счета, которые содержатся в базе 
ЦБ о подозрительных операциях. Ины-
ми словами, речь о дропперских счетах. 
Какой объём данных сейчас хранится 
в базе ЦБ?

Сейчас в нашей базе содержатся сот-
ни тысяч реквизитов. В прошлом году 
их было на порядок меньше — десятки 
тысяч.

Сталкивались ли вы с тем, что в базу по-
падали счета добросовестных россиян?

База наполняется за счёт сообще-
ний от банков: клиенты жалуются, 
что перечислили деньги мошенникам, 
кредитные организации проводят вну-
треннюю проверку и сообщают Банку 
России данные подозрительных сче-
тов. Мы также проверяем информацию, 
в том числе с помощью банка — полу-
чателя похищенных денег, и при нали-
чии оснований включаем счёт в базу. 
Благодаря такой многоэтапной про-
верке у нас единичные жалобы на нео-
боснованное попадание в неё. Мы рас-
сматриваем такие обращения, и если 
ошибка подтверждается, то исклю-
чаем счёт из базы. Чтобы упростить 
и ускорить этот процесс, мы сейчас 
разрабатываем документ и форму об-
ращения, которые усовершенствуют 
процедуру исключения реквизитов 
из базы данных регулятора.

Как в ЦБ в целом оценивают пробле-
му дропперства — соучастия граждан 
в выводе украденных мошенниками 
средств?

Ситуация развивается по негатив-
ному сценарию. Решение проблемы 
дропперства — в фокусе внимания 
Банка России. Сегодня существует не-
сколько вариантов вовлечения людей 
в обналичивание похищенных денег. 
Кто-то сознательно участвует в этом 
и передаёт свои карты мошенникам. 
Другие не подозревают, что их счета 
используют для вывода средств и что 
они стали соучастниками преступле-
ния.

К сожалению, в последнее время 
в дропперство активно стали втягивать 
подростков. С 14 лет они могут офор-
мить банковскую карту с разрешения 
родителей. А мошенники распростра-
няют в соцсетях рекламу: якобы под 
видом банков, которым нужно выпол-
нить «план по продажам», предлагают 
людям оформить любую карту и пере-
дать её неким лицам за вознагражде-
ние — например, за 3 тыс. рублей. Затем 
включается сетевой маркетинг: под-
росткам предлагают ещё 2 тыс., если 
они приведут друга с картой. Таким 
способом дети массово втягиваются 
в дропперство. В некоторых случаях 
подросток физически не передаёт мо-
шеннику «пластик», а предоставляет 
ему реквизиты карты и коды доступа 
к онлайн-банкингу.

Чем это опасно? Как правило, во вре-
мя расследования фактов мошенни-
чества в первую очередь выходят 
на дропперов. Молодые люди, которые 
погнались за сиюминутной выгодой, 
могут стать соучастниками хищения 
и понести уголовную ответственность.

Какие ещё схемы вовлечения в дроп-
перство фиксирует ЦБ?

Один из вариантов — когда школьни-
кам или студентам предлагают «трудо-
устройство»: быть администратором 

лотереи и якобы отправлять выигрыш 
победителям. На самом деле карта че-
ловека используется в схеме вывода по-
хищенных денег, а человек оказывает-
ся соучастником преступления.

Как ЦБ планирует бороться с дроппе-
рами?

Чтобы эффективно бороться с дроп-
перством и предотвратить вовлечение 
людей в эту незаконную деятельность, 
мы консолидируем усилия с правоох-
ранительными органами и финансо-
выми организациями.

Сейчас если информация о дроп-
пере появляется в нашей базе данных, 
банк вправе заблокировать ему доступ 
к счёту, чтобы прервать цепочку выво-
да и обналичивания похищенных де-
нег. По нашим данным, средний срок 
жизни дропперских карт составля-
ет от двух до 15 дней в зависимости 
от банка, который выявляет и блокиру-
ет их. Летом этого года заработает за-
кон, о котором я сказал ранее. По нему 
банки будут обязаны блокировать до-
ступ при поступлении в нашу базу ин-
формации о преступлении от МВД Рос-
сии.

Сведения из базы мы направляем 
всем финансовым организациям, по-
этому фактически дроппер лишится 
возможности пользоваться сервисами 
дистанционного обслуживания сразу 
во всех банках.

Кроме того, мы поддерживаем за-
конодательные инициативы, которые 
предусматривают ужесточение нака-
зания за такие преступления, а также 
возможность правоохранительных 
органов приостанавливать денежные 
операции на счёте дроппера до реше-
ния суда.

Особое внимание мы продолжим 
уделять профилактической работе 
среди различных социальных и воз-
растных групп. Мы собираемся про-
вести масштабную просветительскую 
кампанию, чтобы сформировать у ши-
рокой аудитории негативный образ 
дроппера. Предупредить людей, в пер-
вую очередь родителей школьников, 
о рисках и возможных последствиях 
предоставления карты чужим людям.
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Там указывается, что данная мера 
направлена на стимулирование разви-
тия системных туристских услуг, ока-
зываемых в регионе на регулярных 
круизных маршрутах, развитие вну-
треннего морского туризма, а также 
на повышение транспортной доступ-
ности городов Крыма (в отношении 
круизных перевозок на полуостров).

При этом в документе сообщается: 
Налоговым кодексом уже предусмо-
трена нулевая налоговая ставка для 
услуг по внутренним пассажирским 
перевозкам РЖД и авиасообщения, 
в том числе на территориях Респуб-
лики Крым и Севастополя.

Сергей Кривоносов также напом-
нил, что сегодня в целях поддержки ту-
ристической отрасли нулевая ставка 
НДС действует для гостиниц. Весной 
2022 года Владимир Путин подписал 
закон о таких антикризисных мерах 
в условиях санкций.

«Такой законопроект пока не посту-
пал на рассмотрение в Минфин», — со-
общили «Известиям» в пресс-службе 

министерства.
Пред ла гаема я мера 

должна способство-
вать популяр-

ности и доступности круизов для пу-
тешественников, так как обнуление 
НДС — важный фактор сдерживания 
цен в связи с инфляцией и ростом за-
трат на энергоносители, сообщили 
«Известиям» представители туротрас-
ли. При этом они отметили, что одной 
из главных проблем круизного туриз-
ма сегодня также является отсутствие 
необходимого количества судов.

— Сегодня многие круизные марш-
руты в России ограничены именно 
флотом, большая часть которого уже 
устарела. Поэтому помимо обнуле-
ния НДС нужны серьёзные меры под-
держки по льготному кредитованию 
для приобретения новых лайнеров, — 
пояснил один из представителей ту-
ротрасли.

Президент Союза туристических 
агентств Сергей Голов также считает, 
что сегодня в России не хватает судов 
для таких услуг.

— Конечно, нулевая ставка НДС для 
круизного туризма — это хорошо, но та-
кая мера поддержки не должна быть 
точечной. Её нужно распространить 
и на другие виды туризма, на-
пример детского, — пояснил 
эксперт.

«Известия» направили запрос 
в крупнейшую судостроительную ком-
панию России — Объединённую судо-
строительную корпорацию.

По словам председателя комитета 
Торгово-промышленной палаты РФ 
по предпринимательству в сфере ту-
ризма, первого вице-президента Рос-
сийского союза туриндустрии Юрия 
Барзыкина, тема крайне актуальная, 
ведь ранее НДС уже отменили для го-
стиниц и туроператоров.

— Конечно, цены резко не рухну-
ли, но стабильности рынку добавили. 
Поэтому и здесь это будет определён-
ным импульсом для активизации кру-
изного туризма, — отметил эксперт.

Эту льготу нужно применять 
не только на Чёрном, и но и на дру-
гих морях, где также возможно раз-
витие круизного сообщения, счи-
тает он. При этом уповать на то, что 
все проблемы решит НДС, не следует. 
Есть вопросы и к качеству прибреж-
ной инфраструктуры, и к судам, ко-
торых сегодня в России практически 
нет, добавил Юрий Барзыкин.
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Весенний прилив
Каким регионам грозит аномальное половодье

Ксения Набаткина

В ысота выпавшего снега в центре Рос-
сии уже превысила норму на 30–40%, 

рассказали «Известиям» метеорологи. 
Это может быть чревато мощным поло-
водьем весной, прогнозируют они. Вла-
дельцы домов и дач рядом с крупными 
реками должны настроиться на пото-
пы на своих участках. Большое коли-
чество влаги может попасть и в землю, 
что опасно для колодцев с питьевой во-
дой. Однако от февраля снежных ре-
кордов синоптики пока не ждут: нача-
ло месяца в центральной части страны 
будет тёплым и без обильных осадков.

Количество выпавшего снега и обиль-
ные запасы влаги в нём могут привести 
к масштабному половодью весной, пола-
гают опрошенные «Известиями» метео-
рологи. Прирост свежевыпавшего снега 
в Москве только к концу января достиг 
148 см. Это самый большой показатель 
за последние пять лет, сообщила глав-
ный специалист Московского метеобю-
ро Татьяна Позднякова.

— Норма уборки снега за сезон уже 
выполнена, хотя этот процесс длится 
до середины апреля, — отметила она.

К середине весны количество вы-
павшего снега в Москве может превы-
сить норму в полтора раза, предполо-
жила эксперт.

Высота снежного покрова превы-
шает средние климатические значе-
ния на 30–40% практически во всей 
северной половине Русской равни-
ны, рассказал «Известиям» руководи-
тель прогностического центра «Метео» 
Александр Шувалов.

— Величина запасов влаги в снегу 
также очень значительная и превы-
шает обычные для этого времени года 
значения, — отметил он.

Эти факторы могут привести к ве-
сенним подтоплениям.

— Особенно если весна будет друж-
ной. Под этим понятием подразумева-
ется быстрая весна с высокими темпе-
ратурами и осадками, — подчеркнул он.

Половодье коснётся не только 
ЦФО. По словам Александра Шувало-
ва, в первую очередь разливов можно 
ожидать в бассейне Волге, особенно 
в верховьях, вплоть до Ульяновска. Так-
же они ожидаются в верховьях Дона 
и на Северной Двине.

— Реки северо-запада страны тоже 
могут показать пример высокого по-
ловодья, — считает он.

В полной мере оценить гидрологи-
ческую обстановку можно будет толь-
ко в начале марта, отметила Татьяна 
Позднякова.

— В феврале и марте погоду может 
определять антициклон, то есть не бу-
дет сильных осадков, но будет много 
солнечных дней. И тогда снег начнёт 
не только таять, но и испаряться, — по-
яснила она.

При такой ситуации количество 
снега значительно убывает.

— К 1 апреля, когда и начинает-
ся весеннее половодье, снега может 
остаться совсем немного, — полагает 
Татьяна Позднякова. — Поэтому пока 
уверенно говорить о том, будет весен-
нее половодье обильным или куцым, 
просто рано.

Большое количество тающего снега, 
по словам эксперта, опасно не только 
половодьем, но и тем, что в землю мо-
жет просочиться большое количество 
талой воды.

— То, что просачивается, наполня-
ет подземные воды, колодцы. Попада-
ние такой воды в колодец может по-
требовать дезинфекции, — пояснила 
метеоролог.

А вот для зимующих растений, 
по её словам, большое количество сне-
га, наоборот, хорошо.

— В морозы под толстым слоем сне-
га они достаточно защищены. Зна-
чит, могли перезимовать нормально. 
Всё будет зависеть от того, не сопре-
ют ли растения, если снежный покров 
будет сходить очень долго, — подчер-
кнула эксперт.

Заключительный вывод
Персонал больницы ФСИН осуждён  
за истязание пациентов

Станислав Кучушев

С уд признал доказанными факты си-
стематических жестоких пыток в ме-

жобластной туберкулёзной больнице 
ФСИН в Ростове-на-Дону: пострадавши-
ми по этому делу проходили сразу 43 че-
ловека, два пациента скончались. Заклю-
чённых на несколько недель привязывали 
к койкам, не кормили, систематически из-
бивали, накачивали психотропными ве-
ществами. За эти действия трое обвиня-
емых получили от 5 до 7,5 года в колонии 
общего режима. 

Октябрьский районный суд Ростова-
на-Дону вынес приговор нескольким 
сотрудникам межобластной туберку-
лёзной больницы ФСИН. Так, на 7 лет 
6 месяцев колонии общего режима 
осуждён замначальника по безопасно-
сти и оперативной работе Александр 
Лях. Его обвинили в превышении пол-
номочий. Потерпевшими по делу про-
ходят 43 человека — осуждённые и род-
ственники двух погибших.

Как установил суд, Лях давал груп-
пе психиатров распоряжения приме-
нять к осуждённым психиатрического 
корпуса больницы меры «физическо-
го стеснения, превышающего два часа». 
В частности, одного из заключённых 
привязали к койке на две недели, ещё 
один пациент оставался связанным 
71 день, следует из материалов дела 
(есть у «Известий»). Так сотрудники 
больницы пытались минимизировать 
случаи нарушения порядка.

Исполняли поручения Ляха на-
чальник отделения Дарья Поздняко-
ва и психиатр Анастасия Поторочина, 
себе в помощь они привлекали других 
заключённых. Суд приговорил Поторо-
чину и Позднякову к пяти и шести годам 
лишения свободы соответственно. По-
могавшие же им заключённые проходи-
ли по делу в качестве свидетелей.

Это не первый приговор в отношении 
персонала больницы по делу, которое 
расследовалось с 2021 года. Так, в фев-
рале 2023-го врач-психиатр учреждения 
Ксения Маркарова получила три года 
колонии и запрет на два года занимать-
ся медицинской деятельностью. В деле 
Ляха Маркарова фигурирует как один 
из основных свидетелей, она полностью 
признала вину и заключила со следстви-
ем досудебное соглашение о сотрудни-
честве.

Согласно материалам дела, Марка-
рова получала указания от Поздняко-
вой и вносила недостоверные сведения 
в медицинские карты больных о сроках 
применения мер физического стесне-
ния («вязках»). Также она назначала па-
циентам сильнодействующие препа-
раты: нейролептики, антипсихотики 
и седативные — «Модитен депо», гало-
перидол, аминазин. По словам защи-
ты потерпевших, медики и «санитары» 
из числа осуждённых зачастую экспе-

риментировали с подбором препаратов 
и назначали тяжёлые препараты здо-
ровым пациентам. В материалах дела 
есть свидетельства о том, что осуждён-
ных неоднократно избивали, отказы-
вали в еде.

Позднякова на суде заявляла, что ви-
дела, как Лях и его подчинённые издева-
лись над больными, и обращалась с этим 
к руководству больницы, но все рапор-
ты, по её словам, уничтожались.

Адвокат потерпевших Олег Сокурен-
ко рассказал «Известиям», что Поздня-
кова также была готова пойти на сдел-
ку со следствием, но в последний момент 
отказалась от признательных показа-
ний. По его словам, на очной ставке 
Позднякова и Лях обвиняли друг дру-
га и перекладывали ответственность 
за случившееся.

— Все эти события охватывают 
три года — с 2018-го по 2020-й. Сейчас со-
стоялось решение только по событиям 
2020 года. По 2018-му и 2019-му следствие 

ещё проводит проверку, — сказал он. — 
В отношении бывшего главного врача 
этой больницы Тиграна Мкртчяна воз-
буждено уголовное дело по статье о ха-
латности, приведшей к смерти. Сейчас 
Октябрьский суд вышел на стадию су-
дебного следствия по его делу.

Олег Сокуренко пожаловался, что 
дело долго не возбуждалось.

— Всё сдвинулось с мёртвой точки 
только после того, как наши материалы 
забрал Следственный комитет России. 
Тогда управление ФСИН начало развоз-
ить потерпевших заключённых по всей 
стране и прятать, — пояснил защитник. — 
Не всех пострадавших можно найти, они 
сейчас могут находиться совершенно 
в разных частях страны.

В качестве адвоката в суде он пред-
ставлял интересы и десятилетнего сына 
одного из умерших от истязаний паци-
ента. Именно его сотрудники больни-
цы держали связанным 71 день. По дан-
ному эпизоду защита также намерена 
привлечь к ответственности и Тиграна 
Мкртчяна.

Иван Петров

П редполагаемый лидер преступной 
группировки, обманывавшей граж-

дан при купле-продаже автомобилей 
в салонах Барнаула, в январе был объ-
явлен в розыск. Об этом сообщил источ-
ник «Известий» в правоохранительных 
органах. В уголовном деле, которое было 
возбуждено ещё в 2021 году, фигуриру-
ют 124 потерпевших, а предварительная 
сумма причинённого ущерба не менее 
40 млн рублей. Подробности скандала — 
в материале «Известий».

�� НОВЫЙ ПОВОРОТ

По делу о мошенничестве в автоцен-
трах «Барнаул» и «Алтай» самарскому 
предпринимателю Юсубу Исканда-
рову заочно предъявлено обвинение 
в мошенничестве, он объявлен в ро-
зыск. По предварительной информа-
ции, бизнесмен находится в Грузии. 
Ранее по делу была арестована 42-лет-
няя Юлия С., которая, по версии сле-
дователей, оказывала юридическое 
прикрытие мошеннических сделок. 
Также под стражей находятся менед-
жер автосалона 36-летний Евгений М. 
и его коллега 31-летний Ильдар Л. Ещё 
один сотрудник под подпиской о не-
выезде. Помимо мошенничества фи-
гурантам инкриминируется участие 
в преступном сообществе, а Искан-
дарову ещё и создание преступной 
организации.

�� МОРОЧИЛИ ГОЛОВУ

Уголовное дело было возбуждено 
в марте 2021 года после обращений 
граждан в правоохранительные ор-

ганы относительно деятельности ав-
тоцентров «Барнаул» и «Алтай». Пре-
имущественно претензии поступали 
от взрослых детей пенсионеров, сооб-
щавших, что их родителей при оформ-
лении договоров купли-продажи через 
трейд-ин в салонах психологически-
ми приёмами вынуждали подписывать 
кабальные договоры на покупку авто-
мобилей, иногда некачественных или 
вовсе неисправных. В результате поку-
патели получали под огромный кредит 
транспортное средство с дефектами 
по завышенной цене и с бесполезны-
ми допами.

Один из клиентов рассчитывал про-
дать свой Hyundai Solaris за 450 тыс., 
чтобы сделать первый взнос на Renault 
Duster, обещанный ему менеджерами 
за 650 тыс. рублей. В реальности он вы-
ручил на 70 тыс. меньше, а Duster ему до-
стался почти за 800 тыс. Ему пришлось 
брать кредит на 511 тыс. рублей сроком 
на семь лет под 18%. Выданная маши-
на имела ряд существенных дефектов, 
в том числе не оформленное установ-
ленным порядком газовое оборудова-
ние.

Ещё одна потерпевшая сообщи-
ла, что была вынуждена взять кредит 
под 13% (на октябрь 2021 года) вместо 
обещанного 9-процентного. К тому 
же цена покупки выросла с 200 тыс. 
до 800 тыс. рублей. Женщина поясни-
ла: её старый автомобиль был оценён 
всего в 140 тыс. Когда же её поставили 
перед фактом, что нужно брать кре-
дит на условиях продавца, женщине 
отказались вернуть машину, на кото-
рой она приехала из Казани. Как вы-
яснилось, это было предусмотрено 
условиями договора, подписанного 
потерпевшей.

�� ЭКСПЕРТЫ ПО ИЗМЕНЕНИЮ 
УСЛОВИЙ

Перед заключением сделки людей 
буквально выматывали многочасовым 
ожиданием. При этом многие из постра-
давших — иногородние, им негде было 
остановиться в Барнауле.

— Моим родителям подсунули дого-
вор, который отец подписал, и всучи-
ли автомобиль по завышенной цене, — 
рассказала «Известиям» дочь одного 
из пострадавших, пожелавшая остаться 
неназванной. — Они приехали из Новоал-
тайска, сильно устали. Им даже не дали 
их экземпляр после заключения сдел-
ки. А уже потом мы вместе начали раз-
бираться и недосчитались 132 тыс. ру-
блей. Пришлось писать официальные 
письма, с нами не хотели разговари-
вать в автосалоне. Позже объяснили, 
что якобы поставили сигнализацию 
и какие-то парктроники, которые вооб-
ще идут от завода-изготовителя и входят 
в базовую комплектацию. Написали за-
явление в полицию, сначала нам отказа-
ли, но позже стало известно, что поста-
новление было отменено в связи с вновь 
открывшимися обстоятельствами.

Собеседница «Известий» упомяну-
ла: переговоры вёл молодой человек 
с дефектами речи, отец и мать не всё 
из сказанного им поняли. Кроме того, 
вокруг родителей постоянно вертелись 
пять-шесть человек, которые торопили 
и склоняли к подписанию уговорами.

— В салоне сразу заявили, что рабо-
тать по машине начнут только после 
предоплаты. Жаль, что после этого мои 
родственники не насторожились, — до-
бавила женщина.

Сегодня родителям собеседни-
цы «Известий» приходится выплачи-

вать огромный кредит банку, а её отец, 
по словам собеседницы, пережил два 
инфаркта.

�� ИСПОРЧЕННАЯ РЕПУТАЦИЯ

Ситуация с барнаульскими автосалона-
ми, попавшими в поле зрения силовиков, 
широко обсуждается и в Сети. Не все по-
терпевшие обращались в правоохрани-
тельные органы.

— Очень хитрая там схема, мы тоже 
чуть не попались. Тебе предлагают 
по трейд-ин сдать своё авто и получить 
хорошую скидку на новое, в договоре 
купли продажи прописывают 100 тыс., 
а 200 проходит как скидка плюсом (наше 
авто по тому времени оценили в 300 тыс. 
у кого-то другие суммы). По итогу ког-
да тебе озвучивают условия банка под 
бешеные проценты, ты отказываешь-
ся подписывать договор, естествен-
но. И тебе говорят, ну хорошо авто вам 
мы вернём через 10 суток. В нашем слу-
чае мы приехали за 300 км с ребёнком, 
как возвращаться домой? Если и этот 
факт тебя не устрашает, они говорят что 
тогда перечислят за авто только 100 тыс. 
по договору и до свиданья. Ну и есте-
ственно человек дабы не терять свои 
деньги берёт кредит на их условиях, — 
подробно объясняет один из вариантов 
развития событий Ирина Г. (орфография 
и пунктуация сохранены).

Общество

Чип от чипу не легче
Безопасно ли вживление импланта Neuralink человеку

Мария Недюк

Т ехнологии вживления в мозг челове-
ка чипов и имплантов открывают пе-

ред человечеством широкие перспекти-
вы, считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Это и возможность лечить раз-
ные заболевания, и способ помочь лю-
дям с ограниченными возможностями, 
и расширение способов взаимодействия 
с различными компьютерами и гаджета-
ми. Однако эксперимент компании Ило-
на Маска Neuralink по-прежнему нельзя 
считать безопасным для здоровья паци-
ентов, так как неизвестны долгосрочные 
последствия столь серьёзного вмеша-
тельства в центральную нервную систе-
му человека, уверены специалисты.

�� ЭРА КИБЕРПАНКА

Вживление импланта в мозг челове-
ка открывает новые перспективы для 
взаимодействия человеческого мозга 
с компьютерными системами, расска-
зал «Известиям» эксперт рынка НТИ 
SafeNet Игорь Бедеров. В перспективе 
это обеспечит улучшение вербальных 
способностей, восстановление функций 
при нейрокогнитивных расстройствах, 
управление устройствами с помощью 
мыслей и даже расширение когнитив-
ных возможностей.

— С точки зрения инноваций мы ста-
ли ещё на один шаг ближе к замене 
физических и речевых интерфейсов 
нейроинтерфейсами. Это обеспечит 
безусловный апгрейд человека, прибли-
зит эру киберпанка, описанную многи-
ми фантастами, — рассказал «Извести-
ям» специалист.

Накануне, 30 января, Илон Маск сооб-
щил в соцсети: компания Neuralink впер-
вые вживила нейрочип в мозг человека. 
По словам миллиардера, восстановле-
ние пациента после операции прохо-
дит хорошо, а результаты эксперимен-
та должны быть многообещающими.

Чип создан для управления гадже-
тами при помощи мыслей. Neuralink 

начала набор добровольцев в сентя-
бре. Он представляет собой нитевид-
ные электроды, которые идут к капсуле-
приёмнику и через Bluetooth позволяют 
входить в контакт с разными девайсами. 
Компания искала тех, у кого парализо-
ваны руки и ноги из-за спинномозговой 
травмы или бокового амиотрофическо-
го склероза.

В медицинской сфере подобные 
разработки могут быть использованы 
для восстановления функций у людей 
с ограниченными речью, подвижностью, 
зрением. Также импланты найдут при-
менение в сфере улучшения качества 
жизни людей с ограниченными возмож-
ностями.

— В области информационных тех-
нологий импланты могут предложить 
новые способы взаимодействия с ком-
пьютерами, управления устройства-
ми и передачи информации. Это может 
привести к развитию новых методов 
виртуальной реальности, улучшению 
обучения, сознательному управлению 
техникой, а также множеству других 
возможностей, — подчеркнул Игорь 
Бедеров.

Однако, говоря про новость Neuralink, 
важно помнить, что сам по себе это да-
леко не первый вживлённый имплант. 
Австралийская компания Synchron уже 
опередила Neuralink на этом пути. Она 
вживила свои первые датчики для съё-
ма энцефалограммы (ЭЭГ) в мозг че-
ловека летом 2023-го. За прошлый год 
они провели более восьми таких опе-
раций, из них четыре в Австралии и че-
тыре в США. Всего они планировали 
вживить 16 имплантов, рассказал «Из-
вестиям» эксперт рынка НТИ NeuroNet 
(Нейронет) Владимир Козлов.

— Здесь можно вспомнить книгу «Со-
лярис» Станислава Лема. Один из учё-
ных произносит фразу: «Эх, если бы 
мы могли привезти сюда аппарат ЭЭГ, 
мы бы прочитали все мысли этого жи-
вого океана». И в 1960-х мечталось, что 
ЭЭГ сможет читать мысли человека. Но, 
к счастью, для всех для нас технология 

не обладает такой способностью, — от-
метил эксперт.

При этом Neuralink и Synchron идут 
разными путями. Если имплант второй 
компании выполнен как способ погру-
жения датчика внутрь сосудов, то чип 
Neuralink вживляется в мозг человека — 
в те точки, куда считают нужным разра-
ботчики. То есть происходит некое по-
вреждение участков мозга за счёт того, 
что сквозь них продвигается и вставля-
ется датчик, что менее безопасно, рас-
сказал эксперт.

�� БОЛЕВОЙ ПРОГРЕСС

Стартап Илона Маска связан с чередой 
скандалов. Компания находится под фе-
деральным следствием в США из-за воз-
можных массовых убийств и нарушений 
прав животных. Её обвиняют в создании 
«концлагерей для обезьян». 26 января 
стало известно, что фирма была оштра-
фована за нарушение правил министер-
ства транспорта США (DOT) в отноше-
нии перемещения опасных материалов.

Что касается эксперимента на людях, 
одной из основных проблем можно на-
звать обеспечение безопасности дан-
ных, хранящихся и передаваемых через 
нейроинтерфейсы. Речь про меры по за-
щите от несанкционированного досту-
па к мозговой активности, а также защи-
ту от возможных кибератак, рассказал 
Игорь Бедеров.

— При этом важно ещё учитывать эти-
ческие аспекты использования нейро-
имплантов, включая вопросы приват-
ности и тех потенциальных негативных 
последствий для здоровья, которые 
пока ещё неизвестны, — подчеркнул он.

Одного из заключён-
ных привязали к койке 
на две недели, ещё один 
пациент оставался свя-
занным 71 день, следует 
из материалов дела
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Агата Добровольская

З вёзды, попавшие в конце прошло-
го года на скандальную «голую ве-

черинку» в Москве, постепенно воз-
обновляют концертную деятельность. 
Ближайшие шоу Димы Билана состо-
ятся 14 и 15 февраля в Crocus City Hall, 
подтвердил «Известиям» агент певца, 
а потом тесный график в регионах. 
У Anna Asti идёт тур «Феникс», за-
планировано выступление на пре-
мии «Виктория». Лолиту в феврале 
ждут в Чехове, Люберцах и Ступи-
но. И у Джигана намечено шоу: 
он должен выступить 8 Марта 
в столичном клубе «Заварка». 
«Известия» отмечают: для гостей 
Насти Ивлеевой наступила оттепель.

�� ШОУ MUST GO ON

«Голая вечеринка» Насти Ивлеевой, 
прошедшая 20 декабря, оставила ряд 
артистов без новогоднего чёса: их кон-
церты стремительно стали отменять. 
Лолита лишилась возможности вы-
ступить в новогоднюю ночь в ресто-
ране «Метрополь» в Москве, а Anna 
Asti столкнулась с отменами сразу 
в двух новогодних шоу: в клубе Gipsy 
и Barvikha Luxury Village.

В Telegram-каналах стали разле-
таться примерные цифры потерь — 
в «В карбюраторе конденсат» писа-
ли: Киркоров недосчитался около 
50 млн рублей, а Лолита — несколь-
ких десятков миллионов. Этот пост 
прокомментировала Ксения Собчак, 
признавшись, что на отменах меро-
приятий потеряла 15 млн рублей.

Но наступил новый год — а с ним 
пришли и новые возможности. По-
сле праздников концерты ряда звёзд 
вновь потихоньку появляются в афи-
ше. Дима Билан выступит 14 и 15 февра-
ля в Crocus City Hall, подтвердили «Из-
вестиям» представители концертной 
площадки. Пресс-агент артиста Мари-
на Царёва также сказала «Известиям», 
что эти шоу состоятся. Дальше у Билана 
ожидается тур по городам страны. Уже 
26 февраля артист отправится в Набе-
режные Челны, завершит зиму в Ижев-
ске, а весной навестит поклонников 
в Перми, Тюмени, Челябинске и Екате-
ринбурге. После 19 апреля у Билана за-
явленных концертов пока нет.

— Да, он будет выступать, можно 
брать билеты, — сообщили «Извести-
ям» в Ледовом дворце спорта в Набе-
режных Челнах, где и состоится кон-
церт. Стоимость билета варьируется 
от 2 до 8 тыс. рублей. Можно сказать, 
что Билан в целом пострадал не силь-

но — в Новый год он появился на трёх те-
леканалах. А в праздники ездил в ДНР, 
где оказал финансовую и материаль-
ную помощь приюту для животных, 
также посетив детский и травматоло-
гический центры республики и наве-
стив нуждающихся в протезировании 
мирных жителей. Правда, он заявил, 
что всегда ездит, но не афиширует. Ве-
роятно, скандал с Ивлеевой побудил 
его пересмотреть эту позицию.

Лолита тоже весной покатается 
по стране. В конце марта её ждут в Пер-
ми, Екатеринбурге, Челябинске, Кургане 
и Тюмени, а в апреле планируются кон-
церты в Томске, Красноярске и Иркутске. 
В основном цены на билеты стартуют 
от 2 тыс. рублей. Концертные площадки, 
опрошенные «Известиями», отмечают: 
никаких сообщений об отмене меропри-
ятий не было. В январские праздники пе-
вица, как и Билан, занималась благотво-
рительностью: призвала поклонников 
помочь жителям Белгорода и собрать 
средства в поддержку пострадавших.

— Организатор не отказывался, 
никто не говорил запрещать кон-
церт Лолиты. Договор у нас заключён, 
мы, со своей стороны, его расторгать 
не собираемся, — сказали «Известиям» 
в ДК имени Солдатова в Перми.

У Джигана ближайший концерт со-
стоится 8 Марта в клубе «Заварка», рас-
сказал «Известиям» менеджер артиста 
Алексей, отметив, что это не соло-шоу, 
а клаб-шоу, а дальше планов пока нет. 
Впрочем, Джиган изначально с негати-
вом отнёсся к скандальной вечерин-
ке — супруга рэпера снимала на ви-
део, как он возмущался обстановкой. 
А Anna Asti, которая была хедлайнером 
на тусовке Ивлеевой, пусть и постра-
дала от отмен в Новый год, всё же про-
должает свой тур «Феникс».

�� СТАТУС: ВСЁ СЛОЖНО

Больше всех пострадал Киркоров: его 
участие в ряде праздничных концер-
тов отменилось, как и выступление 
во МХАТ имени Горького, а потом пев-

ца вырезали из фильма 
«Иван Васильевич меняет всё». А ещё 
его требуют лишить звания народ-
ного артиста. Прямо сейчас будущее 
его концертов неясно. Артист должен 
выступить как минимум 
на трёх — премии «Золо-
той граммофон» в Санкт-
Петербурге, а ещё в кол-
лективных концертах 
«О чём поют 8  Марта» 
в Crocus City Hall и «Удач-
ные песни» на MTC Live 
Arena. Концертные пло-
щадки либо вовсе игно-
рируют письма, либо за-
трудняются ответить 
«Известиям» на вопрос, 
изменится ли состав вы-
ступающих и останется ли 
там Киркоров.

— В февра ле, 7-го, 
я точно уже скажу, — от-
ветила менеджер арти-
ста Екатерина Успенская 

«Известиям» на вопрос о том, будет 
ли Киркоров участвовать в «Золотом 
граммофоне».

Относительно концерта в честь 
8 Марта в Crocus City Hall сказали, что 

не в курсе состава артистов, и посове-
товали обратиться к организаторам — 
радио «Дача». «Известия» направили 
запрос радиостанции, но на момент 
написания статьи ответа не посту-
пило.

Примечательно, что и Наталья 
Чистякова-Ионова a.k.a Глюк’oZa 
должна участвовать в «Удачных 

песнях». «Известия» запроси-
ли площадку MTC Live Arena, 
где должно состояться собы-
тие, но этот вопрос остался 
без ответа. Других шоу у пе-
вицы в ближайшее время буд-
то бы не ожидается — афи-
ша на сайте не обновляется, 
а пиар-менеджер и кон-
цертный директор артист-
ки не реагируют на звон-
ки и сообщения. При этом 

12  января она выпустила 
совместный трек с Legroni — 

и странно, что не спешит делить-
ся им со сцены.

А вот продюсер Максим Фадеев 
её присутствием на вечеринке ока-
зался настолько недоволен, что ре-
шил перезапустить проект «Глюко-
за» без самой Чистяковой-Ионовой. 
По его словам, она «дискредитирует 
концепцию» своими музыкальными 
проектами и «публичными появле-
ниями на подобных мероприятиях». 
Он уточнил, что Глюк’oZa — название 
группы, а не псевдоним певицы.

Впрочем, отмена концертов — во-
прос ситуативный. Когда скандал 
с «голой вечеринкой» только разго-
рался, концерты отменялись если 
не день в день мероприятия, то на-
кануне. Есть вероятность, что и обе-
щанные концерты Лолиты и Билана 
могут перенести или отменить позже, 
ближе к дате предполагаемых меро-
приятий. «Известия» продолжат сле-
дить за графиком звёзд.

Культура

«МИР БЕЗ СТРУГАЦКИХ»
Сост. и предисл. Василия 
Владимирского
Что если бы братьев Стругацких не было, 
а фантастику писали другие советские 
писатели — Василий Шукшин, Варлам 
Шаламов, Александр Галич и так да-
лее? Само это предположение кажет-
ся настоящей фантастикой, но именно 
на нём основан изящный коллективный 
оммаж знаменитому литературному ду-
эту. 13 современных авторов объедини-
ли усилия, чтобы представить, каким 
был бы «Мир без Стругацких» — тако-
во название сборника. Каждый «влез 
в шкуру» кого-либо из предшественни-
ков: Владимир Березин написал свой 
рассказ от имени Фазиля Искандера, 
Дарья Бобылёва представила стили-
зацию под Андрея Битова, Ася Михее-
ва пошла по стопам Михаила Анчарова. 
Герои воображаемого Шаламова здесь, 
разумеется, трудятся в лагере, только 
не на Колыме, а на планете Уран, а кол-
хозные разборки в миниатюре «псев-
до-Шукшина» происходят на спутнике 
Юпитера Европе.

Игра, постмодернистская шутка? 
Безусловно. Особенно весело стано-
вится, когда читаешь биографии «ав-
торов» и узнаёшь, что, например, Шук-
шин — «апологет метода соцреализма 
и один из создателей метода комреализ-
ма, его герои — русские люди советской 
деревни, простые труженики с непро-
стой судьбой, умеющие видеть красоту 
космоса и преодолевать его ледяные ре-
алии». Но ведь и братья Стругацкие пи-
сали с юмором, а за описаниями всякой 
футуристичной небывальщины скры-
вались пародии на понятные всем со-
ветские реалии. Как показывает новый 
сборник, этот метод действен до сих пор.

«ЛИЧНЫЕ ДНЕВНИКИ ЛИДЕРА 
NIRVANA»

Курт Кобейн
Вроде бы давно прошло время, когда 
подростки разрисовывали гаражи ло-
готипами Nirvana, а начинающие гита-
ристы первым делом учились играть 
аккорды «Smells Like Teen Spirit». Но при-
тягательность личности Курта Кобейна 
не ослабевает. Даже наоборот. Он проч-
но занял место в пантеоне рок-кумиров, 
чья преждевременная смерть на самом 
деле гарантировала их бессмертие. 
В том же ряду Джими Хендрикс, Йен 
Кёртис, Джим Моррисон, Виктор Цой.

И понятно, что артефакты, оставши-
еся от этих личностей (демозаписи, лич-
ные вещи, письма), с годами вызывают 
всё больший интерес. Поэтому нет со-
мнений, что полное издание дневников 
Кобейна, вышедшее у нас в двуязыч-

ном варианте — со сканами оригиналь-
ных страниц и переводом их на русский, 
обречено на успех. Благо это не только 
способ узнать, что думал автор «Lithium», 
как общался с товарищами и продюсе-
рами (письма тут тоже есть) и зачем, 
например, требовал найти фото бере-
менного морского конька, но, главное, 
возможность буквально забраться в го-
лову лидера Nirvana. Заполненные пля-
шущими буквами, испещрённые под-
чёркиваниями и пометками, а подчас 
и комиксами рукописи Кобейна — та-
кое же убедительное отражение твор-
ческого панк-хаоса, царившего в со-
знании Курта, как и его песни, имидж, 
поведение на сцене и в конечном счёте 
сама жизнь.

К слову, русский текст в книге тоже 
стилизован под рукописный и помещён 
на фотографии листов, грубо выдран-
ных из блокнота. Но это решение как раз 
таки эстетически сомнительное, да и се-
рьёзного научного комментария не хва-
тает (сноски поясняют лишь самое не-
обходимое). Тем не менее за факсимиле 
оригиналов можно простить всё.

СОБРАНИЕ СОЧИНЕНИЙ.  
ТОМА 3 И 4

Генрих Сапгир
«Принцесса была прекрасная, погода 
была ужасная...». Помните? Автор этих 
наивно-абсурдистских стихов и сцена-
рия мультика «Принцесса и Людоед» — 
Генрих Сапгир. Его же перу принад-
лежит, например, сюжет «Паровозика 
из Ромашково». Подобно своим товари-
щам — художникам-нонконформистам 
Виктору Пивоварову, Эрику Булатову, 
Илье Кабакову — Сапгир зарабатывал 
на жизнь творчеством для детей, хотя 
и здесь умудрялся неординарно выра-
жать себя. «Взрослые» же тексты долгое 
время писал в стол (точнее, для деклама-
ции в узком кругу единомышленников). 
Только в конце перестройки советский 
широкий читатель начал открывать 
для себя настоящего Сапгира — наряду 
с Дмитрием Приговым, Игорем Холиным 
и другими поэтами той же плеяды.

Со временем появились и собрания 
сочинений Сапгира, но минусом всех 
их было вольное отношение к набору 
и порядку стихов. Новое четырёхтом-
ное издание исправляет этот недоста-
ток и включает авторские сборники 
Сапгира целиком — в том виде, в кото-
ром сам поэт их сформировал. До Ново-
го года вышли первые два тома — «Голо-
са», «Мифы», в этом месяце последние 
два — «Глаза на затылке» и «Проверка ре-
альности».

Сопоставлять третий и четвёртый 
тома особенно интересно, поскольку 

в одном случае мы видим авангард-
ные опыты, в другом же, наоборот, об-
ращение к традиции, канону. В том чис-
ле именно в четвёртом томе размещены 
детские стихи, которые в общем кон-
тексте, естественно, воспринимаются 
уже совсем иначе, чем прежде.

«ПЬЯНЫЙ СИЛЕН. О БОГАХ, КОЗЛАХ 
И ТРЕЩИНАХ В РЕАЛЬНОСТИ»

Морган Мейс
В западном искусствоведении уже 

довольно давно сложился тренд на про-
вокационные, подчёркнуто ненаучные 
эссе, которые призваны помочь чита-
телю по-новому взглянуть на шедевры 
живописи (литературы, музыки, теа-
тра — подставить нужное) и вместе с тем 
убедить его в том, что нон-фикшен о вы-
соком вовсе не обязательно должен быть 
академически занудным или популяри-
заторски восторженным.

Труд американского философа Мор-
гана Мейса — хороший тому пример. 
Читателя, которому в принципе бо-
лее или менее интересно что-то уз-
нать о вакхических мотивах у Пите-
ра Пауля Рубенса, Мейс не усыпляет 
и не грузит, а заводит, тормошит, по-
рой прямо-таки выбешивает (лексика 
вполне в духе Мейса). Причём с самого 
начала автор заявляет, что ему-то Ру-
бенс вообще по барабану: «Я даже не ис-
пытывал к нему неприязни — мне было 
просто плевать». Что ж, хотя бы честно. 
Впрочем, Мейс не без любования опи-
сывает, как гений барокко прорисовал 
уродливые, заплывшие жиром колени 
пьяницы Силена, наставника Вакха.

Но, собственно, книга-то не про Ру-
бенса и даже не про живопись, а про ди-
онисийское начало в принципе. Крутые 
виражи размышлений приводят Мей-
са от Рубенса к Ницше с его «Рождени-
ем трагедии», затем к Яну Рубенсу, отцу 
художника (здесь уже не обошлось без 
фрейдизма), а в итоге — к парадоксально-
му выводу о том, что «Силен — бессмерт-
ный, который тоскует по смерти, — яв-
ляется, таким образом, истиной любого 
искусства».

Вероятно, чтобы в полной мере про-
никнуться этой книгой, надо пребывать 
в таком же состоянии, как рубенсовский 
Силен. И уж точно её чтение не заменит 
традиционной литературы по искусству 
и философии. Но, впрочем, чего у тек-
ста Мейса не отнять, так это витально-
сти (даром что постоянно мелькает тема 
смерти) и той подкупающей залихват-
ской удали, которая даже у талантли-
вых ораторов появляется только под 
градусом.

Сергей Уваров

КНИЖНЫЙ ОБЗОР
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Куда приводят мечи
Netflix исправила провальных «Властелинов вселенной»

Олег Клещев

В торого сезона перезапуска «Власте-
линов вселенной» от Netflix никто 

не ждал: первый с треском провалил-
ся и, как казалось, навсегда похоронил 
некогда популярную франшизу из 80-х. 
Стриминговая площадка решила риск-
нуть и продлила шоу — продолжение 
с подзаголовком «Революция» вызва-
ло восторг у критиков и фанатов. Более 
того, финал прямо намекает на потен-
циальный новый виток событий. «Изве-
стия» посмотрели мультсериал и узна-
ли, как Netflix исправила провальный 
проект. Внимание: спойлеры!

Первый сезон шоу от Netflix назвали 
«Властелины вселенной: Откровение», 
и он полностью провалился у предан-
ных фанатов серии. Несмотря на очень 
слабый старт, стриминговая площадка 
решила сделать продолжение — «Власте-
лины вселенной: Революция». Релиз но-
вых пяти эпизодов состоялся 25 января, 
и проект сразу же вошёл в топ-10 самых 
популярных сериалов на стриминговом 
сервисе, по данным FlixPatrol. Он не по-
кидает рейтинг уже в течение несколь-
ких дней. Учитывая, какой плохой «сара-
фан» был у мультсериала в 2021 году, это 
можно считать большим успехом. Его 
оценка от зрителей на сайтах-агрегато-
рах держится в районе 7–8 баллов из 10.

Первый сезон рассказывал о второ-
степенных персонажах мультсериала 
и их попытке возродить погибшего ге-
роя Хи-Мена. В продолжении главным 
антагонистом становится завоеватель 

Хордак, который в оригинальном шоу был 
одним из центральных злодеев.

По сюжету Скелетор (противник Хи-
Мена) находится под контролем Хорда-
ка, но после очередного жестокого на-
казания он постепенно выходит из-под 
контроля, восстаёт и убивает своего по-
велителя. Параллельно силы добра сра-
жаются с армией противника и пытаются 
спасти мир Этернию от тотального заво-
евания. Завершается заключительный, 
пятый эпизод финальной конфронтаци-
ей между главным протагонистом серии 
Хи-Меном и Скелетором, первый по зако-
ну жанра выходит из схватки победите-
лем. Перед титрами есть сцена, которая 
показывает, что Хордак выжил, но пока 
восстанавливает силы. Создатели муль-
тсериала оставили потенциальный задел 
под продолжение, если шоу всё же будет 
успешным.

Второй сезон — классическая фэнтезий-
ная история о борьбе добра со злом, и это 
основной плюс продолжения. Чтобы ис-
правиться в глазах недовольных фанатов, 
было достаточно вернуть оригинальных 
и любимых персонажей, сделать больший 
упор на противостоянии между ключевыми 
героями, преподнести это в максимально 
пафосной форме с яркой и красивой ани-
мацией. Именно это и произошло в «Рево-
люции».

Довольные зрители в своих рецензи-
ях пишут, что второй сезон получился 
в разы лучше первого. Во многих отзы-
вах говорят, что это те самые «Властели-
ны вселенной», которых они полюбили 
ещё в детстве. Некоторые отметили, что 

темп повествования местами слишком 
быстрый, но этого можно было ожи-
дать — создателям пришлось уместить 
очень много событий в пять эпизодов 
по 25 минут каждый. Другие в шутку 
написали, что простили шоураннера 
Кевина Смита, но расстроились, так 
как многие просто не захотят смо-
треть продолжение из-за плохого 
первого впечатления.
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Спорт

«Все мы в одной лодке»
Звёздный хоккеист «Спартака» Илья Ковальчук — 
о дисквалификации Валиевой, результатах  
красно-белых в КХЛ и походах на матчи 
футбольного «Локомотива»

Алексей Фомин  

Возобновление карьеры Ильи Ко-
вальчука стало одним из главных 

событий сезона КХЛ. В декабре 40-лет-
ний нападающий подписал до 30 апре-
ля контракт со «Спартаком», в составе 
которого начинал карьеру. Чемпион 
Олимпийских игр-2018 не играл с вес-
ны 2021 года, когда выиграл с «Аван-
гардом» Кубок Гагарина.

С тех пор он успел поработать ге-
неральным менеджером сборной 
на Олимпиаде-2022, но в итоге во-
зобновил карьеру игрока в команде, 
из которой уехал в НХЛ в 2001 году. 
За прошедший месяц Ковальчук стол-
кнулся с длительной серией пораже-
ний «Спартака», затем помог ему вы-
играть два подряд дерби у «Динамо» 
(6:3; 4:3Б) и победить «Торпедо» (3:2) 
в условиях потери из-за травм поло-
вины основного состава.

В интервью «Известиям» Коваль-
чук оценил свою форму после месяца 
игры в КХЛ, прокомментировал встре-
чу с болельщиками, а также поделился 
мнением о результатах команды в от-
сутствие лидеров.

Насколько вы успели набрать форму 
за месяц игры за «Спартак»?

Ничего так, хорошо себя чувствую 
физически. Буду набирать обороты.

За счёт чего «Спартаку» удаётся одер-
живать победы при катастрофических 
потерях ключевых игроков?

Собранно играем, используем свои 
моменты. А в матче с «Динамо» очень 
здорово отыграл Николашка (вратарь 
Дмитрий Николаев. — «Известия»), 
в овертайме выручил. Меньшинство 
у нас отлично играет. Хотя в той же 
встрече с «Динамо» пропустило на по-
следней минуте основного времени при 
игре «4 на 6», позволили сопернику пе-
ревести встречу в овертайм, но всё рав-
но в целом не даём соперникам успеш-
но разыгрывать лишнего в нашей зоне. 
Притом что удаляемся довольно мно-
го. Тут есть над чем работать, нужно 
поменьше давать соперникам шан-
сы сыграть в большинстве. Ну и своё 
большинство нам тоже надо улучшать — 
этим будем заниматься и прибавлять.

Есть ли разница, с какого места выхо-
дить в плей-офф?

Нет, самое главное — почувство-
вать уверенность, вкус победы. По-
тому что перед плей-офф очень 
важно быть на подъёме. И необ-
ходимо на подъёме войти в пер-
вый раунд, чтобы были уве-
ренность, сыгранность друг 
с другом и полное понима-
ние требований тренер-
ского штаба. Так что впе-
реди много работы. У нас 
ещё есть десять игр в ре-
гулярном чемпионате. 
Будем надеяться, что 
ещё прибавим за это 
время. Тем более что 
у нас на оставшую-
ся часть «регуляр-
ки» хороший ка-
лендарь, очень 
сильные сопер-
ники. И боль-
шинство игр 
дома — это 
здорово.

По итогам недавней встречи с болель-
щиками «Спартака» можно сказать, 
что разногласия с ними закончены?

Да не было разногласий. Скорее 
недопонимание. Были моменты, ко-
торые кто-то не до конца знал. Мы по-
общались. Каждый задал друг дру-
гу вопросы. И все ответили на них 
искренне и тепло. Вопросов больше 
ни у кого нет. Двигаемся дальше все 
вместе. И все вместе в одной лодке.

Пару лет назад вы постоянно посеща-
ли домашние матчи футбольного клу-
ба «Локомотив» (Москва) в компании 
его тогдашнего председателя совета 
директоров Александра Плутника. По-
чему стали туда ходить, хотя болеете 
за футбольный «Спартак»?

С Александром Альбертовичем 
я был знаком очень давно. Мы по-
прежнему общаемся — это мой близ-
кий друг. Когда он руководил «Локо-

мотивом», всё время меня приглашал. 
У меня было свободное время, и я при-
езжал, поскольку очень люблю фут-
бол. Будем надеяться, что, когда сезон 
в российском футболе возобновится, 
буду ходить болеть за красно-белых, 
за «Спартак».

Плутник советовался с вами, когда 
принимал какие-либо решения по «Ло-
комотиву» — например, когда пригла-
шал в клуб менеджеров из Германии 
во главе с Ральфом Рангником?

Нет (смеётся). Я думаю, что 
он очень взрослый и опытный чело-
век, успешный менеджер. И никаких 
вопросов у него ко мне точно не было. 
Моё дело было поддерживать близ-
ких людей.

Не катаньем
МОК объявил войну российскому спорту — американские фигуристы  
могут получить золотые медали, даже проиграв на льду

Олег Шамонаев

К райне жёсткий приговор российской 
фигуристке Камиле Валиевой ожида-

емо вызвал полярные реакции в нашей 
стране и за рубежом. 29 января Спортив-
ный арбитраж назвал 17-летнюю спор-
тсменку виновной в нарушении антидо-
пинговых правил накануне Олимпиады 
в Пекине, дисквалифицировал её на че-
тыре года и лишил десяти наград, завоё-
ванных с 2021 по 2023 год. Американские 
СМИ отреагировали на этот вердикт 
с нескрываемым злорадством — они 
со дня на день ждут передачи золотых 
наград олимпийского командного тур-
нира своим соотечественникам. ВАДА 
и МОК использовали случившееся как 
повод атаковать тренер-
скую команду спорт-
сменки. В России же вы-
сказываются сомнения 
в объективности судей, 
которые проигнориро-
вали множество важней-
ших факторов.

�� ВСЕ СРЕДСТВА ХОРОШИ

Четыре  года несовершеннолетней 
спорт сменке («защищённому лицу») 
за бесполезный в фигурном катании пре-
парат (триметазидин), да ещё с наруше-
ниями при обработке результатов тес-
тирования (задержка в Стокгольмской 
лаборатории). Максимально возможное 
наказание в такой ситуации — это либо 
полный провал адвокатов, либо пред-
взятость коллегии арбитров. В нынеш-
ней геополитической ситуации и после 
всех антидопинговых кампаний против 
России подобное было ожидаемо.

Но сейчас у нас появляется уникаль-
ный шанс не просто повозмущаться 
произволом CAS, но и выразить своё 
отношение к его некомпетентности 
делом. Например, последовать приме-
ру КХЛ, которая недавно проигнориро-
вала дисквалификацию вратаря Ива-
на Федотова по линии международной 
федерации.

— Решение CAS негативное, однако 
рассчитывать на объективность и бес-
пристрастность этой структуры дав-
но уже не приходится, и мы знаем это 
на примере тех дел, где сам ОКР уча-
ствует в качестве стороны, в том числе 
в деле по нашему отстранению на осно-
вании решения исполкома МОК, — го-
ворится в комментарии Олимпийско-
го комитета России по поводу вердикта 
по делу Валиевой. — За два года в пу-
бличном пространстве так и не прозву-
чало содержательного, подкреплённого 
фактами, а не смехотворными отписка-
ми ответа на вопрос, который изначаль-
но был предметом больших сомнений: 
почему взятая в декабре 2021 года до-
пинг-проба Валиевой в течение полуто-
ра месяцев придерживалась в шведской 
лаборатории вопреки всем установлен-
ным срокам... По факту же российскому 
спорту была объявлена война, и в ней, 
как мы видим, все средства хороши.

Ни один спортсмен не должен стра-
дать от предвзятого отношения в угоду 

чьих-то политических интересов, под-
черкнул министр спорта Олег Матыцин.

— Международные инстанции долж-
ны ставить во главу угла защиту спор-
тсменов, что, как видим сегодня, уже 
не является для некоторых из них пер-
воочередной задачей, — 
заявил «Известиям» 
Матыцин.  — Под-
робности реше-
ния CAS должны 
быть тщательно изу-
чены с юридической точ-
ки зрения.

О том, что подобное ре-
шение было ожидаемым, ска-
зал и председатель комитета 
Госдумы по физической культуре 
и спорту Дмитрий Свищёв.

— Но при этом оно являет-
ся полностью поли-

тизирован-

ным,  — заметил 
он в беседе с «Извести-
ями». — Валиевой и её юри-
стам необходимо проработать 
вопросы для апелляции решения 
CAS. Нельзя оставлять это на пол-
пути, необходимо использовать все 
возможности. Мы поддерживаем Ка-
милу, которая испытала столько давле-
ния на себе за последние годы. Многие 
дела CAS, который во многом аффили-
рован с МОК, идут как под копирку в по-
следнее время.

На скандальный вердикт отреагиро-
вали даже дипломатические службы.

— Обратили внимание на нагнетае-
мую в местных журналистских и спор-
тивных кругах атмосферу злорадства 
по поводу русофобского решения 
Спортивного арбитражного суда, — 
говорится в комментарии диппред-
ставительства РФ в США. — Всё это 
укладывается в русло развязанной 
Западом гибридной войны против 
Российской Федерации. Местные 
власти не чураются откровенного дав-
ления на спортивные структуры, с тем 
чтобы не допустить появления высоко-
конкурентных российских спортсме-
нов на соревнованиях, особенно под 
российским триколором.

�� МЕДАЛЬ ИМ ДАТЬ

В комментариях на Западе тональ-
ность иная. Более того, там использу-
ют вердикт CAS для того, чтобы вновь 
представить Россию как крупней-
шую допинговую империю, якобы до-
бивавшуюся спортивных побед толь-
ко за счёт обмана. Заодно говорится 
и о вине персонала (тренерский штаб) 
Валиевой, хотя в обнародованном вер-
дикте CAS по делу Камилы никаких 
фактов, которые позволяли бы так су-
дить, не приводится.

— Это правильный исход, и мы на-
деемся, что чистые спортсмены, уча-
ствовавшие в Олимпийских играх, 

наконец-то смогут испытать радость 
и удовлетворение после долгого ожи-
дания справедливости, — отреаги-
ровал на приговор CAS гендиректор 
Антидопингового агентства США 
(USADA) и давний русофоб Трэвис 
Тайгарт. — В то же время наши серд-
ца болят ещё за одного российского 
спортсмена, которого подвела систе-
ма, и это юная 15-летняя девушка. Си-
стема должна исправиться.

А вот что написал в своих соцсетях 
глава Всемирного антидопингового 

агентства (ВАДА) Витольд Банька.
— Это победа для ВАДА, для 
чистого спорта и для спорт-

сменов во всём мире,  — 
считает польский функ-

ционер. — Любой, кто 
накачивает детей 

допингом, должен 
сидеть в тюрьме. 

Мы призываем 
п р а в и  т е л ь -
ства рассмо-

треть вопрос 
о введении 
у г о л о в -
н о й  о т -
ветствен-
н о с т и 
за постав-
к у с т и-
мулиру-
ю щ и х 
п р е -

паратов 
несовер -
шеннолет-
ним.

В  МОК 
уверены, что 
этот случай 
служит ещё 
одним дока-
зательством 
необходимо-
сти рассмотре-
ния роли, которую 
играет окружение 
спортсменов в допинго-
вых делах.

— Если спортсмены не-
совершеннолетние, они 
ещё больше зависят от сво-

его окружения, — приводит «Спорт-
Экспресс» заявление пресс-службы 
МОК. — Наша организация привет-
ствует тот факт, что решение CAS вно-
сит ясность в это дело и спортсмены, 
участвовавшие в командном турни-
ре по фигурному катанию на зимних 
Играх-2022, наконец-то могут полу-
чить свои медали, которых они так 
долго ждали. МОК теперь может при-
судить медали в соответствии с ито-
говым положением команд, которое 
должно быть установлено Междуна-
родным союзом конькобежцев (ISU). 
МОК свяжется с соответствующими 
национальными олимпийскими коми-
тетами, чтобы организовать достой-
ную церемонию награждения меда-
лями.

Здесь имеет смысл пояснить: в Рос-
сии давно предусмотрена уголовная 
ответственность за склонение спор-
тсменов к употреблению допинга. Ста-
тья 230.2 УК РФ предполагает за это 
до трёх лет тюрьмы. Уже есть конкрет-
ные дела, доведённые до суда и приго-
вора. И очень странно, что в ВАДА, где 
с таким упоением следят за всеми ню-
ансами антидопинговой работы в на-
шей стране, об этом ничего не знают.

Кроме того, роль «окружения спор-
тсменки» оценивалась РУСАДА в ходе 
расследования дела Валиевой. Однако 
ВАДА оспорило в CAS исключительно 
наказание спортсменки. И поступило 
оно так потому, что это предполага-
ло перераспределение олимпийских 
медалей. А возможное наказание «тех, 
кто накачивает детей допингом» инте-
ресует Баньку и Ко только в теорети-
ческом плане.

�� НЕ ПРИЗНАТЬ

Главный же вопрос в нынешней ситу-
ации: что делать дальше российско-
му спортивному руководству вообще 
и Камиле Валиевой в частности? Пер-
спективы апелляции крайне туманны. 
С одной стороны, отсутствие жалобы 
в швейцарский трибунал будет озна-
чать, что мы согласны с ужасным вер-
диктом. С другой — дальнейшие суды, 
скорее всего, только пустая трата сил 
и средств. Сам по себе трибунал не пе-
ресматривает спортивные приговоры, 
он только может вернуть дело на пе-
ресмотр в CAS, который, как считают 
в России, окончательно утратил объ-
ективность.

Если же драконовское решение 
об аннулировании результатов Ка-
милы с 25 декабря 2021 года до насто-
ящего времени вступает в силу, тогда 
надо заняться переоформлением про-
токолов, перераспределением медалей 
и призовых.

Зрелые для зрелища

Леонид Вайсфельд

Хоккейный менеджер и судья

Когда я наблюдаю за начавшейся в по-
следнее время дискуссией касатель-

но лимита на легионеров в КХЛ, у меня 
возникает вопрос: а люди вообще пони-
мают, о чём говорят? По сути, разговоры 
свелись к тому, какой из лимитов для нас 
лучше: три или пять иностранцев в заяв-
ке одной команды на матч. И основной 
аргумент, который любят использовать 
сторонники схемы с тремя легионера-
ми, — эти иностранцы занимают места 
молодых россиян. И не дают им разви-
ваться. Точка зрения ясна.

Но тут возникает вопрос: КХЛ — это 
вообще про что? Про развитие игроков? 
Или про зрелище и привлечение зри-
телей на трибуны? Мы чего хотим-то? 
В моём понимании, КХЛ — это вершина 
всего. И основная задача КХЛ — это при-
влекать зрителей на трибуны. Собирать 
полные стадионы. А полные стадионы — 
это сильные игроки. Вот и весь ответ.

Возможно, у кого-то другая точ-
ка зрения на роль КХЛ. Но тогда надо 
определиться. Если эта лига про зре-
лище, то необходимо не мешать её клу-
бам собирать в свои ряды как можно 
более качественных хоккеистов. Не-
важно, какой у них паспорт. Тем более 
сейчас, когда в связи с известными со-
бытиями клубы и так не могут массо-
во подписывать легионеров, посколь-
ку те же чехи, шведы, финны, словаки 
подвергаются в своих странах давле-
нию — вплоть до того, что местные на-
циональные хоккейные федерации 
запрещают вызывать в сборные тех ре-
бят, которые подписывали контракты 
с клубами КХЛ после февраля 2022-го.

Я уже говорил в позапрошлом году, 
когда лимит ужесточили с пяти до трёх 
иностранцев, что это странно в наше 
время, когда нас пытаются изолировать 

по всему миру и наш хоккей не исключе-
ние. И подобным лимитом сами усили-
ваем возможности для этой изоляции. 
Но если говорить о развитии игро-
ков, которым якобы должна занимать-
ся КХЛ... Допустим, она будет развивать 
игроков. Для чего? Для первенства 
Вселенной? Развивать игроков надо 
в МХЛ, ВХЛ, турнире «Золотая шайба».

А КХЛ — это турнир профессиона-
лов, который должен максимально 
привлекать болельщиков и телевиде-
ние за счёт демонстрации максималь-
но качественного хоккея. Если мы хо-
тим решать эту задачу, то должны быть 
сильнейшие игроки. Которые выхо-
дят на лёд за счёт того, что выигрыва-
ют конкуренцию у других. Если моло-
дой российский хоккеист выигрывает 
конкуренцию у иностранца, то это здо-
рово. Но это должна быть именно кон-
куренция, а не чьи-то директивы, про-
писанные в регламенте.

А лимит создаёт ещё проблемы для 
менеджеров клубов, которые понима-
ют, что места для подобной категории 
хоккеистов у них ограниченны. И цена 
ошибки высока. Ты боишься сделать 
ошибку. То есть если ты ошибёшь-
ся с подписанием контракта с росси-
янином, ничего страшного. А ошиб-
ка с подписанием иностранца — это 

значительно хуже, потому что места 
на них ограниченны.

Почему время от времени хорошие 
легионеры появляются в «Барысе»? По-
тому что астанинский клуб приглаша-
ет их пачками — кто-то выстрелива-
ет. Но там нет такой боязни ошибиться, 
потому что нет подобных ограниче-
ний. Это ведь тоже парадоксальная си-
туация, когда лимит на легионеров ре-
гулируется Министерством спорта РФ 
и распространяется только на Россию, 
то есть на российские команды КХЛ. 
Но не на остальных.

Таким образом, для «Барыса», мин-
ского «Динамо» и китайского «Кунь-
луня» никакого лимита на легионеров 
нет. Как не было его для хельсинкского 
«Йокерита», рижского «Динамо» и дру-
гих иностранных клубов, которые 
раньше играли в КХЛ. Они в этом смыс-
ле оказались в привилегированном по-
ложении на фоне российских коллег.
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